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Le mardi 11 juin 2013 - Vol 43 N

Etude detailee du projet de loi n 25 - Loi concernant
principalement la mise en oeuvre de certaines dispoitions

du discours sur Ie budget du 20 novembre 2012 (9)

(Seize heures une minute)

Le President (M. Pelletier, Riouski): Alors, a l'ord , s i! vous plait! J'attendais une image, mais ici il
y a pas d' image. II y a juste du son.

Ayant constte Ie quorum, je declare la seance de la Commission des finaces publiques ouverte. Je demade a
toutes les personnes dans la salle de bien vouloir eteindre la sonnerie de leur telephones cellulaires.

La commission est reunie afn de proceder a l'etude detallee du pro jet de loi n , Loi concernt
principalement la mise en oeuvre de certines dispositions du discours sur Ie budget du 20 novembre 2012,

Mre la secretaire, y a+i! des remplacements?

La Secretaire ; Oui, M. Ie President. M. Claveau (1)ubuc) est remplace par M. Trottier (Roberval).

Le President (M. Pelleter, Rimouski) : Merci.

M. Gautrin : ...

Etude detainee (suite)

Le President (M. Pelletier, Rimouski) : Je compreds que M. Ie depute de Verdun est la, i! ne s est pas fait
rempIacer. Bonjour, M. Ie depute. C' est pour vous dire que la seance est ouverte.

Alors, lors de la suspension de nos trvaux vendri demier, nous etions sur l'aricle...

Une voix : Est-ce que nous attendons Ie depute de Merier?

Le President (M. Pelleter, Rimouski) : Bien, les avis sont donnes, c est.

Une voix : Ah bon, d' accord.

M. Dubourg: Est-ce qu i! connait Ie localou...

Une voix : Est-ce qu i! est informe sur Ie local?

Le Preident (M. Pellr, Riousl) : Atom, lors de la suspeion de nos trvaux vendi deer, nous etions
revenus sur l'aricle 8, et nous avions refYu un amendement de M. Ie depute de Levis et un amendement de M. Ie
depute d'Outrmont, mais je crois qu aujourd' hui on... M. le minste, dites-nous oil on va.

M. Marceau: Regardez, on va en avant, premierement. Mais d' aller en avant, c est un peu ditfs, alors on
va etr un peu plus precis. Je propose qu on reprnne, si vous voulez bien, Ie bloc su les trfe plurueIs, ce qui
correspond aux aricles 179 a 182 du projet de Ioi.

Si je peux me permettre, M. Ie President, ma comprehension. peut-etre que je me trompe, la, mais ma
comprehension et ma memoire me laissent croire que , lorsque nous avons ferme ce bloc, nous etions prets a voter, je
pense. Et, Ie cas echeant, moi, je suis pret a voter, M. Ie President.

Le Preident (M Pelletier, Rimouski): Alors, s i! n y a pas... Je veuxjuste vous dire que, de 179 a 182, nous
devons disposer d'un amendement qui a ele depose par Ie gouvernement en premier lieu.

Oui , M. Ie depute de Levis, c est une question de dirtive?

M Dull: S' il vons plait. En fait M.le Prsident, commej' avais avert Iaderniere fois, j'avais un amendement a
proposer qui se rapporte a la seon.. co fait, 55, surtoute laqueson du vote... ou de l'approbation des etts financiers
je devrais dir, excusez. J'en ai parle a la dernere... Je n avais meme pas offciellement depose , maisj' avais fait par
de I' amendement au groupe miisteriel qui allait en prendr connaissance.

Ce que je voudais just m assur, si vous Ie pennetz, M. Ie Prident c est : j'ai mieux pouvoir Ie deposer
offciellement, Ii moins que Ie gouvernement ait un document qui a ele ameliore, III je serais pret de reonnaitre.
Mais je voudris jus et certin que, si on vote su Ie pluranueI, que j' ai besoin... que je ga ce seon-Ja ouverte.
Et, a ce moment-III ce que je vous demade, M. Ie Prsident, c ' est de pouvoir deposer mon amendement avant Ie vote sur
les plurannuels. Es-ce que c est clair, ce que je vous demade? Parce que, pour moi, c etait tres importt de 
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met da la bonne seon. que je vous ai dese, ou j'ai depose au grup minstell' au fois, c et I' aricle IIJ,
mais c est Ie meme objectif. Ecoutez, pent-etr, M. Ie President, je peux Ie lire pour Ie moment. Parce que je ne salS
pa si Ie grupe misterel en avait fait des chaemnts, c es ce que vous nous aviez... Ie vous I'avais depose de flln
non offcielle, vous vous souvenez, M. Ie ministe.

M. Marceau: ...

M. Dube: Pardon?

M. Marceau: .. .intervenir si vous...

Le Preident (M Pellr, Riouski) : Ma en fait regardez, ce que... vous allez Ie li, Ie deposer, puis on va
Ie suspendre, puis on va y reven en temps opport.

M. Dube : Puis apres a Ie rnistr pour commander au besoin.

Le Preident (M Pelletier, Riouski) : D' accord. Oui.

M. Dube: Moi, je n ai aucun problcme avec Ita. Alors, I'amendement est Ie suivant: L' aricle - qui est
pour Ie moment 199 -I'arcle 199 du projet de loi est modfie pa l'ajout de l'arcle 199.1. 199.1 se lirt de la fa
suivante : La Commission de I' administation publique etudie les comptes publics du gouvemement du Quebec et
emet des recommandations au gouvemement.)) Tout simplement.

Alors, je vais Ie deposer. Merci beaucoup.

Le Preident (M. Peller, RimouskJ'): Alors, Ie nouvel arcle 199. 1 est depse. Nous allons Ie distrbuer et
puis nous Ie suspendons pour Ie moment. va vous va, M. Ie depute?

M. Dube: Oui. Ce que je veu expliquer... Si vous peettz, je veux just fi Ie point La raison pourquoi Ita
nous est important d' intrduire cet amendement Ii ce momcot-ci avant Ie vote su les comptes pluriannuels, c est
pour la raison suivante. Je vais Ie preciser parce que les gens vont bien comprendr. Ie vais enregistrr par vote notre
desacord avec la position des pIurannuels. Et pour failte et eviter Ie pIns souvcot possible qu il y ait des differends
entre Ie ministe des Finances et Ie VG, c est Ia recommandation que je fais d' avoir I'arbitr dont je vous ai parle qui
viendrit. pouvoir interenir da Ie cas de confit entr Ie mi des Fince et Ie VG. AIors, pour doner, Ii titr

exemple, ce que l' on discute en ce moment avec Ie VG, je veux intrdui cet amendement-Ili. va va?

Le President (M. Pelletier, Rimouski) : va va. M. Ie rnistr.
M. Mareau: M. Ie President. La preer des choses que je voudris di, Ill c ' est que, pretement, la fa

dont Ita fonctionne, c que Ie Controleur des fices prepa les et ficiers, les compts publics, pour Ie minist
des Finances et de I'Economie. Et Ie sous-ministr du minisrere des Finances la, en I'occurrence Luc Monty - et
Ie controleur declant leur respobilte quant Ii l'integrte et I' objecvite des etts ficiers conslides. Done, la fa
dont ft procCde, c est qu ils sont prpa pa Ie contrleur. Par la suite, essnteUemeot ils sont signes par Ie sous-minist
et par Ie contrleur. Cette declartion, d' aileur , du sous-mist et du contrleur est jointe toujoll aux etats financiers
du gouvernement. 1)ans la procedur actuelle, Ii Ia suite de cela, Ie minist des Finances et de l'Economie depose les
etats financiers a I' Assemblee nationale. Et je vous rappelle evidemment que les etats financiers doivent respecter les
pricipes comptables generalement rennus pour Ie seeur public. Alor, cette fafon dont nons proons au Quebec,
eUe est la meJ,e que celle qui est en vigueur au Canada - au federal, donc - en Ontao, en Albert au Manitoba
en NouveUe-Ecosse et au Nouveau-Bruswick, qui, donc, fonctionnent exactement comme nous Ie faisons.

Ce que je pour suggerer au dete de Levis qui... Ma je dois di, Ia que je n' ai pa prpa d' amendement
alternatif qui pourrait me satisfaire. Parce que ce que lui suggererais, c est que ce genre de... Ce qu il propose
esstiellemeot c ' est que la Commission de I' adsttion publiqu se saisse de etts fmacier en fase I' etude, et
puis, peut-etr, eventullemeo Ies appruve, la. Moi, je pense que ce gen de mocaon II\ ft reIcve plus du regIement
de I' AssembIee nationale. C' est Ii I' Assemblee nationale de revoir Ie mandat de la Commission de I'adinistrtion
publique. Et iI va faoir egalem ausi, pour en arer Ii cela que les leaers de cha des pas presents Ii I' Assemblee
nationae soient d'accoro II\ forgent un cosesu Ii cet effet pour qu la Commssion de l'adiniston publique, donc, se
saisisse et puis etudie. Maitenat, quat au fait que la commission puisse les approuver, moi, Ita ne me semble pas
necessair, encore une fois, Ii la luricre de ce qui se fait au Quebec, qui fonctionne trs bien, puis Ii la luriere de ce
qui se fait aileur dans d'autres provinces, puis au Canada.
. (16h 10).

Moi, je voudrais ajouter une dernicre chose, puis je pense qu elle est importte, c est que Ie processus actuel
a certinement, moi, je pens, fait ses pruves. II a surut pes que la confection des etts ficiers, leur approbation
par Ie sous-minist, par Ie controleur, tout a, c est un processus qui est depolitise, il n y a pa de politisaton. Et j'ai
peur, donc j'ai une crainte, Ii l'effet que , si ces etats fianciers devaient etr approuves d'une quelque manicre par
I' Assembl6e nationale, Ita menerait justement Ii une politisation de Ia prepartion des etats finaciers.
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IJc, je compr que Ie deute de Levis depse cet arndeent-IA avec I'objectif d'un plus 
trnsparence, de plus de discussion sur les etats financiers. Puis, IA-dessus, je suis, evidemment, en communion de
vue lA-dessus, il n y a pas d'enjeu, je suis d'accrd avec ce choseIA. Maje crois que d' aler jusqu A I'approbation par
I' Assemblee nationale ou par une commission de I' Assemblee nationale apourrit soulever... Enfin, moi, je crois

' on intruit de la politique das quelque chose qui, pour l'instat, ne l' est pas, et je suis trs hesitat.
Maintenant, ayant dit cela, ayant dit cela, M. Ie Prsident, je vous invite aussi A examiner eventuellement la

recevabilte de I' arendement, mais, bon, je pese qu ' on peut rester sur Ie fond, si on ven, quelques minutes encore, lA.

Le Preident (M. Pelletier, Rimouski) : M, Ie depute de Verdun.

M. Gautrin : M. Ie President, je vais I!tre tout A fait d' accord avec ce qui vient d' l!tre denonce par Ie ministr
acllernnt, ayant et celui qui a et A l' orie de la Comsion de l' adinon publique. Je ne pour pa revenir
pour ceux qui n ont pas la... l'anciennete que j'ai ici , Ia loi qu on a... qui etait. 1998 , A l'epoque, Ie pense qu i! est
imrtt que la commion... de chaer et d' etdr Ie rn. M. Ie depue de Levis, je pens que vous avez raison,
mais je pense que ce n est pas par arendement A ce projet de loi. Je crois que Ie mandat A la Commission de
l'administration publique peut I!tr etendu et de manicre qu el1e se saisisse des comptes publics. II n y a pas de place
A I'heur aclle. Deja, la commssion eUe etuie I'enmble de enggemets ficiers; tous les enagements financiers
passent par la Commission de l' administtion publique, qui est une espcce de tache, tache enorre tant qu oo n aura
pas un instrent inforratique pour pouvoir Ie trter. a, Ita fait parie d' un de mes debats.

Ie pense que da votre dernde - et je pense que je suis d' accord - vous ne demandez pas qu i! soit
approuve par Ia commission, vous derndez que la commission puisse ulterieurement faire des reommandations. II
y a un diion, M. Ie mi, entr I' apbaon et la possibilit pour un commission de fair des recommandations,
la Commission de I' adinisttion publique ayant tritionnellement toujour fonconne sur une bas qui est une base. ..

AIors, M. Ie President, je pense qu i! serait inadequat, i! faudrt se demder... vraireot plaider aupres de
mon collcgu de Levis, pare que, je pens, je sus d' accord avec ce qu il sugger, mas ce n' est pas la pla actuellement
de Ie voter ici. Et, pa cont, je crois qu on devrat fai des resetaons commun aupre du Bur de I'Assemblee
nationale, de manicre qu on etend Ie mandat de la Commission de I' administration publique it l'etude des comptes
publics. Ie pense que ce serait tout A fait, tout A fait dans I' ordr A ce moment-IA.

Alors, M. Ie Prside moi, je vais vot... Si vous aren ce amdemet, moi, je vot contr I' arendement
actellement, pare que je ne peose 

pas que a doit et das la Ioi acuellement, tout en etat d'accord avec l' idee qui est
sous-jacente par I'amendement, mais je pense que ce n est pas perinent de I' avoir dans Ia loi n 25 actuellement.

Le Preident (M. Pelletier, Rimouski) : M. Ie ministre.

M. Marceau: Oui , bien, ecoutez, je pense que les commentaires du depute de Verdun son! judicieux et,
evidernnt,je suis d' acord avec so intetion. Celaet, evident,j'invit Ies aut collcgues A s exprimer pour

' on voie oil on s ' en va, Ill Moi, je crois aussi que... En si Ie deput de Levis se rcod compte que, bon, de tout flln
son point est fait qu il a ex son deir, peut.e ce serat plus simle de retir eventullement l'amendement, pare
que, de toute fa , je crois qu on va avoir un debat sur la recevabilte autrement et donc, dans la mesure ou il a
exprime son point de vue... Bien, regardez, evidemment, il a Ie choix de Ie laisser puis de demander au president de
juger. Ie ne crois pa qu il va et recevable. Cela ett, encore une fois su !'de de deba da notr enceinte des
comptes publics, moi, je suis bien ouvert A , lA, i! n y a pas d' enjeu.

Le Preident (M. Pelletier, Rimouski) : M. Ie depute d' Outrmont.

M. Bachand: Oui, j'ecoute ce debat-lit avec beaucoup d' interi, ayant ete mie des Finces pendat
plusieur annees, ett crique offciel , et Ie deput de Levis.. Et c est interss d'avoir Ie deput de Verdun avec nous,
pare que je ne savais pas que vous etiez A I'origin de la Commission de I'adisttion publique je vous en felicite.

M. Gautrin: 1993.

M. Bahand : 1993, je vous co felicit. Pu, effecemnt c ' est une commission qui a une gre pertinence.
Le depute de Levis, toutefois, met Ie doigt sur une situation... II est vrai que les comptes publics ne sont pas

discutes nulIe par, hein? On sait que les crets, c est 200 heures de debat, et Ita, c est Ie trvaitle plus importnt 
Parlernnt,je diris, plus que Ie budget en quelque sorte, pa que les cre, c est Ie pouvoir de depeer. Le budget, il
y a 25 heures de debat, plus les Iois qui doivent mett en oeuvre Ie budge, comme celle que nous disutns aujourd'hui.

Quand les comptes publics sont deposes, en temps opportn, its sont deposes, puis il y a un debat public, lA.
On peut aller... alors... toujour parler auxjourlistes, mais i! n y a pas d'endrit ou les parlementairs peuvent se
saisir des comptes publics. Et, par aileur, la, ce n est pa necssairement Ie fond des comptes publics... pae que vous
ne voulez pas reprendr Ie debat sur la pertinence des depenses, parce que je pense que Ita ne serait pas Ie bon foru.
Mais c ' est vri que les deba sur la compilte gouvemementae, il n y a pas d' espac, sauf qua da un prjet de loi,
00 vient chaer quelque chos das la comptilte gouvemementaIe, lA. Je me souviens des projets de loi n , n 100.
Le Verficaur genera etat venu ici. On touche Ala coptbilit gouvememente pour... pa la chaer, ma la preciser,

Alors, c est vrai qu on n a pas d' espace, dans notr AssembIee nationale, M. Ie President, pour discuter de Ia
comptailte gouvernernntale. Et je saue I'initiative du deput de Levis pae que Ie bon moment, c ' est probablement au
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niveau des comptes publics pae que, das les comptes publics, Ie Verificateur general soit dit: C'est prepare selon
les principe comptles genraement reus pour les adisttions publiques, ou soit fait une nuace, come ill' a
deja fai da Ie pase. C' es clea, comme on dit, c es sa nuace depuis six an ou sept an matenat, et on en est tres,
tres fiers de notr cote. II y a une continuite d' eta aui, actellement. Mais il n y a pas de... cet espace-la n existe pas.

Si Ie Verificateur general diit: Moi je De suis pa d'acrd avec tel prinipe, ou: a a ete fait, saufpour... etc.,
ou met une note de reflexion: On n a pas cet espace de discussion pour les palementas, alors probablement que
l'amendement est techniquement... n est pas parait, mais l'intention derriere... Et est-ce que c est la Commission de
I' adinstrtion publiqu qui dev fair un deba su la cotailit gouvemeentaIe? Est-ce que c ' est la Commission
de financespubliques qui devrit fair un deba hein, M. Ie ministr des Finances? Est-ce que c est la Commssion des
finances publiques qui devrait fair un debat sur la comptabilte gouvernementale? Tous les debats de comptabilte
gouvemementae que moi, j'ai vus... Mais je n ai pas l'experience du depute de Verun. Je ne suis 11\ que depuis
bientOt huit ans. Mais meu sait que j' ai. Mais j'ai Ie record des biiilons, je pense que j'en ai fait tris , monsieur, en
deux sessions.

M. Gautrin : Ce que tu ne connais pas, c est...

M. Bachand: Non, du nouveau reglement, monsieur...

M. Gautrn : Ce qui s est passe , a l' epoque, on etait 24 dans une meme sece.
M. Bachand: Oui. 1)u nouveau reglement. Mais tous les debats de comptabilte gouvernementale ont eu lieu

a la Commion des fices publiques lors son de l' et du budget, son de l' et de prjet de Ioi qui donnent suite au
budget. Peut-etr que c ' est un endroit plus approprie que la Commission de I' administion publique.

Voila les commentaires que j'avais a faire, M. le President.

Le Preident (M. Pelletier, Rimouski) : M. Ie ministre.

M. Marcu: Oui, ecut fort interesat. Effectivement, les mada soit de la Commiion de l' adinistation
publique soit de la Commission des finances publiques pourient etre revus de fa on a ce qu on pourit prevoir un
debat, dan une de ces commissions-II\ sur ce sujet-la. Moi, je cris qu on n est pas mw-, II\ sur Ie fonctonnement de
cela Ma bon, je pense qu' on pourit reflechi da les proha mois pus voir de queUe rner on pourt modifer
les madats de I'une ou l'autr des commissions pour que ces commssions se saisissent des comptes publics puis en
fassent I'etude. Je n ai pas de... Moi, i1 n y a rien qui me frine la-dedans. Je trouve a tout a fait normal et corrct.

M. Bachand: ...

Le Preidcot (M. Pelr, Riouski) : Apres Ie rn, moi, je donne la... Bien II\ c ' est Ie deput de Levis, puis
apres, ce sera Ie deput d' Outmont. Mais 11\ c est Ie ministre qui fmit.

Une voix: S' iI y a un echage, je vais peut-etr laissr fiir Ie deute d' Outernnt. Je reviendrai. Pare que je
pense qu iI y avait un echange.

Le Preident (M. Pelletier, Rimouski) : Oui, s il y a consentement, on...

Une voix : Merci beucoup.

Le Preident (M Pelletier, Rimouski) : Vous aviez termine?

Une voix : Ah, oui, oui, oui.

Le President (M. Pelletier, Rimouski): Oui, O.K. Sur consentement du depute de Levis, M. Ie depute
Outremont.

. (16 h 20) .
M. Bachand: Meri, M. Ie deput de Levis. Je prnd la bale au bond. Es-c que Ie rnst des Fins, si

jamais Ie depute de Levis retire son amendement et qu on n en fait pas un sous-amendement en disat que c est la
Commission de finaces publique, et., est-c que Ie minist des Finances pourit prndr I'engagerent aujourd' hui
que, lors du depOt des comptes publics, cet automne, il y aura... C' est un engagement sur I'honneur. C' est peut-etr
plus fort que Ie reglement de l' Asmblee naonale, rnis un engagement qu iI y aura une sesion, pa necessairemcot
une seance, Il\je ne sais pas c est quoi , un trois heures... Une seance , c est toute la joumee? Puis une session, c est...

Une voix: C'est une seance, c estjoumee.

M. Bachand: Une seace, c estjoumee. Puis un bloc de trois heurs, c est... Comment on appelle Ita?

Une voix: C'es une seance aussi, c est une seance de trois heurs.
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M. Bachand: Bon. Alors, iI y aur un bloc de temps pour discutr de comps pulics. Par qu a ce moment-
peut-etr que Je depute de Levis serait satisfait, Ie temps d'avoir une reflexion sur... Et Ita nous donnerait une autrince de parlementa pour reprendr, Ill la balle au bond. Et il y aur d' auts projets de loi du mist des Finances
oil on poura reinserer un amendement comme a si Ie ministr des Finances ne Ie fait pas.

Le President (M. Pelleter, Rimouski) : M. Ie ministr.

M. Marcu: Bien regar je peux m eng a en paler au lead. a mon leaer, puis je pe que ft va exiger
une discussion de tous les leaders, la, de tous les pars pour trouver c est quoi , Ie meileur vehicule, c est quoi, Ie
meileur fOrmat. Encore un fois, je peux m engager, ma Ia quat au resuitat, je ne peux pa m engager presentement. Je

peux m engager a, encore une fois, en parler. Je vous repete que, sur Ie fond, moi , je n ai pa d'objection. Alors, je
suis tout a fait ouvert a ce qu ' il y ait une discussion.

M. Trudel: va prend un engagement moral.

M. Marcu: Entr au, oui. C'est ft On me dit effecvement, ft pre un engem de tout Ie monde, la,
a ne prnd pa un engagemen seulnt de moi, ft pred un engagement de tous, et il faut trver Ie fOrm approprie.

Mais, cela etant, moi, je pense que c est raisonnable. Je Ie dis, puis iI n y a rien qui me frine la-dedan. Maintenant,
je veux que ce soit Ie bon foru. Je veux que ce soit lite aussi, la. 1)onc, Ita prend une diussion de nos leaers pour
trouver et identifier Ie bon formal

M. Bachand: M. Ie President, toujours das Ie meme echange, je comprends que Ie ministe des Finances,
sous reserve de son leader, est favorable. Le leader peut avoir d' autrs intentions parce qu il gere l'ensemble. Mais Ie
minis des Fince est favorale. Moi, je sers favorable ausi. Puis on peut echaer de siege das cert nombre de
mois ou d' annees. Alors, c est un engagement qui porte... Mais, d' accord, merci beaucoup de votre couroisie, M. Ie
depute de Levis.

Le President (M. Pelletier, Rimouski) : M. Ie ministr.

M. Marceu: ...

Des voix : 

Le President (M. Pelletier, Riouski) : Attendez. M. Ie minise, la replique.

M. Marcu: Jeveuxjus et aucla, la. Moi, ce queje suis pm aenvisaer, c est qu nos lers respectifs, de
tous Ies pas, se palent, discut, convienent de ce qui set Ie meileur form et que - et ft c ' es necessaire fort soit modife, c ' es-a-dir que Ie reIeent de I' Asseblee nationale soit modife de flln a ce qu ft devicoe
quelque chose de permanent, la. Je n ai pas I' intention de Ie faire pour une seule fois. va va engager tout Ie monde
pour l'avenir. Alors, c est ce genre de discussion la qui doit etr menee.

Et laje ne peux m engager, moi, la, la, a vous dir queUe va etre Ie resultat de cette discussion-Ill. Est-ce que
je peux...

Une voix: ...projet pilote...

M. Marceau: Un projet pilote...

Le President (M. Pelletier, Riouski) : M. Ie depute de Levis.

M. Dube: Meri beup, M. Ie President, la. J'appreie beaucoup les commentaire du deput d' Outremont
qui, en fait, negociait un peu pour moL J'appreie a beaucoup, c est bien gentil.

En fait, seeusement, je ne veux pa retr da la tehncaite de savoir si je devras Ie suspnd, Ie re, rnis
laissez-moi faire Ie point tres clai. Ce que j'ai dernde, c est une reommandation du Verificateur general , qui dit
que Ie processus d' approbation devra etr areliore. Et , c est das son rapport de mar 2013 , oil il dit que... des
differences irporttes entr la faf,n de fair chez nous et d'auts grandes orgtions comme Ie Can et I' Ontao.
Alors, je veux vous dire que c est vraiment une recommandation du verificateur. Alors, je ne sors pas a de nuJIe
part, la, O. , premierement.

1)euxiemement, s il y a un engagement des parlementaires... et je peux vous dir que c est pourquoi je veux
demder... C'es qu on doit s as qu i! va y avoir de moins en moins de coflts entr Ie va et Ie minisre des
Finces. Et Ie point qu nous alons voter da quelque miutes, corn les trfert pIuruels qui representent un
IOntat de 8 millis da Ie bil du gouvemement du Qube, c es Ie genr de discusion qu ne devrit pa triner
pendant tris, quatre ans. Et c est sur ya qu on va voter dans quelques minutes. Alors donc, c est pour a que, jeudi,
j'avais demande a ce que ya soit une recommandation du VG et que I'on puisse voter dessus.

Maintenant, s ' iI y a un engagement des palementaires - et je vais me fier a la parole du mini 'te, parce que
ai beaucoup de respect pour notre ministre des Finances et de son equipe - ce qui serait important comme
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engagement - et j'apprecie les commentaires du depute d' Outremont - ce que j'aimerais, c est qu il y ait un
engagement du minstre de tout faire en son pouvoir pour amener cete discussion-la das les differents organismes,
que Ita soit au BAN, que soit pour que Ita pass par soit Ie comite des fmaces publiques ou Ie comite d'admistration
publique, pae que ma recommadaon, eUe etat tr claire, c es d'6r des corns su les et financiers.
Alors donc, I'approbation restera toujours a celui qui signe les etats fmanciers. Je ne demande pas de changement
mais je dis : Das les cas ou i! y a un aritrage ou des discussions a fai, i! y a une entite de I' Asseblee nationale qui
devrait etr deleguee pour pouvoir faire ces commentaires- , et c est ce que je demae.

AIors, aujour' hui, et je vai lass ft a la se de not commion, si vous me peet clamet, que
j'ai demande d' avoir un engagement et que j'entends qu il y a un engagemcot du miistr de fai Ia demade en ce
sens au comite des parlementairs.

Est-ce que Ita va, M. Ie President? Es-ce que je continue?

Le Prident (M Pellr, Riouski) : Bien, en fat, jus reer un pe bout de phre. Si vou voulez laisser
un document a la commission, il n y a pas de probleme, mais il ne faut pas Ie laisser a la seretaire.

M. Dube : IJnc, je Ie laisse a la commission.

Le Preident (M Pelletier, Rimouski) : A la commission.

M. Dube: J'ai depose un...

Le Preident (M. Pelletier, Rimouski): I)'acord.

M. Dube : Mais, si vous me demandez... Pare que je ne veux pa faire de procedurite, M. Ie President, mais
amenderent que j'ai demande - hein l'amendement que j'ai demde - disa qu i! y a un organsme - das Ie cas

j'ai pris la Commission de I'adinitrtion publique - qu pourt fare des remmadaons Ii Moi, je pense que je
peux soustraire cet amendement-la. 11 est en la possession de la commission. Et, sous reserve de l'engagement 
minist a faire les represetations approriees - je voulis Ie redir, appropriees - je seai Irs heurux de Ie retirer,
mais en echange d'un engagement du ministe a fair les demarhes appropriees.

Le Preident (M Pellr, RiouskI) : Ma je veu vons ra, M. Ie depu de Levis: votr amendement,
peu import Ie sort qu i! va y avoir, il est dan les gaees. 11 es ici, iI va reer a Ia commion. M. Ie mist, co replique a
M. Ie depute de Levis.

M Marcu: Oui. Just pour et bie cla, Ia pa que M. Ie depute de Levis a utlise Ie terr ((approbatioU)),
moi, je ne suis pas dan Ie monde de l'approbation, je suis das Ie monde du debat, de la discussion, donc deux
choses bien distnctes. Alors, moi, je suis pret a vous dire que je vais fair des representations aupres de mon leader.

Maintct, la convcotion. La conventin, c est que pour chaer Ie reglement, pour chager les mants des
commissions, 'fa prend, typiquement, Iii Ie consensus, l'unaimite. Ce n est pa quelque chose... Ce n est pas une
regie ecrte, c ' est une covention. Alors, pour y paenir, va prdr de effort de votr pa des reentats du Par
liberal, des representats de Quebec solidaire, donc des representats de tous et que tous s entendent sur Ie format.

Maintenant, moi, je vous repete, quat a I'approbation, je ne suis pas la puis je ne vais pas faire cetteredaon-la a mon leade. Maintenat, je vai lui fa Ia remmdation qu a I'ocion du det des comptes
publics on puisse debatt de ces comptes publics dans Ie formt approprie, da un lieu qui soit approprie pour Ita.

Le President (MPelleier, Rimouski) : M. Ie depute de Verdun.

M Gautr : M. Ie Prsidcot, Ia maere la plus approee, d'apre moi, d'aueindr l'objecf consister d'une
pa... apres qu on au adopte notr prjet de loi, qu il y ai un so de ce coission, c es-a-dir pa motion de cette
commission, qu chagerait son presidet, c est-a-dir vons, M. Ie Preside, de prendr... d'et porteur du madat detrnsmette a la fois au Bureau de I' Assemblee nationaIe, dont vous etes membre, et au president de la Commission
de I' adinstrtion publiqu Ie souht que la Commission de I' adinsttion publique puisse.. et Ie tee es importnt
iI n y a pas d'approbation sur... Moi, je serais absolurent oppose a tout element d'approbation, qui est stictement
6tdier et de pouvoir fai des remmandaons. La Ii ce moment-la, Ie Buru de I' Assblee natonaIe co est saisi et va

en debat Ii ce moment-la. Et Ia maere de fononner, c es qu, meme au nivea du Buru de I' Assemblee nationale, Ia
possibilte de fair, a ce moment-Iii de rerndaons soit en moifIant Ie reglemt de l' Assemblee nationale, soit
simplement au niveau du burau, je pense que Ie BAN peut etre en mesure de changer Ies mandats de certaines
commissions pour Ies attributons de certines commissions. I)onc, je pense que Ita serait la manere la plus optimale.

Mais evidemment que, de son c6te, Ie ministre, lui, fait des representations aupres de son leader, Ita peutaider au niveau du BAN, mais forrellement je pense que c es notr commsion, puisqu on a, semble- il, ici un
consnsus entr nous que vous soyez portur, M. Ie Prsident, du consnsus aupr de I'adstion de I'Assemblee
nationae, pa que c est r6llement une foncon de palementa, et non pa... ce n est pa une foncon de gouvemement.
Je m excuse de faire Ia distiction, c est reellerent une fonction de parlementaire, ou Ies parlementaires se saisissent

une question et souhaitent qu elle soit debatte entr parlementirs.
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Alors, peut-etre, ce qu on pour faire, c est, lorsu on aura fmi d'adopter, M. Ie depute de Levis pourit
paser un motion da ce se-Ia, da Iauelle on chaerait not prsident de fai des dehes auprs du president de
la Commission de I'administration publique et du Bureau de l'Assemblee nationale.
-(16h30)-

Le Preident (M. Pelletir, Riouski): Ecutez, je vais peut-e relique la-dessns, M. Ie mist, si vous
pennettz, III pae que la, j'ai ete interplle. Moi, je pense qu aujour' hui nons avons II etier Ie prjet de loi n 25.
Moi j'aiera qu on s en reen au pro jet de loi n 25. Votr dede est trs noble puis je vai vons dir qua est-ce

on pourrait en discuter: c est probablement au debut de la prachaie session. A l' autorne, nous allons faire une
reunon qu on appelle organisation de nos trvaux; II ce moment-III vons pouriez, la, amener cette propsition-Ia puis
on pourra en discuter, puis la mett a execution.

M. Gautrin : Tout a fait d' accord.

Le Preident (M. Pelletier, Riouski) : I)'accord? M. le depute de Levis.

M. Dube: Je dois me fier beaucoup et etr impressionn pa l'exrience du depute de Verdun, etje truve sa
suggeston trs appropree, pui pe-e mett a I'agend a votr suggeston, M Ie Pridet, de met ce lett- , la
qui pourait, a mon avis, etre signee par les trois pards pour demander... vous donner ce mandat- la de Ie faire, si Iemist des Fin truve que c es une honne idee. Alors je truve que la suggeson du de de Ver me convient
trs bien, parce que c est , l'objectif. Alors, je remercie les deux c6tes de la table de m avoir fait les differentes
suggestions, puis j' apprecie I' ouverte du minist sur a. Alors, Ita me convient tres bien.

Le Preident (M. Pelletier, RimouskI'): I)' accord. I)' aileur, on me dit que.. Effecivement, on me rappelle
que la commission a toute la latitude de se saisir d' un mandat qui pourrait etre propose par les membres et adopte par
tout Ie monde, puis y donner suite. M, Ie ministr.

M. Dube : Est-ce que Ita pourt etr au praces-verbal de... nos discussions...

Le President (M. Pelleter, Rimouski) : C' est dans les galees.

M. Dube : C' est deja fait?

Le Preident (M. Pelleer, Rimouski) : Le praces-verbal s ecrit a mesur.

M. Dube : Bien III je vais vous rendre la tahe facile a ee moment-III je vais retir mon amendement si.
Le President (M. Pelletier, Rimouski) : On ne l'oubliera pas.

M. Gautr : La secretaire n oubliera pas de Ie mettre a l' ordre dujour de notr reunion au debut de...

M. Dube : Pour simplifrer la preedurte, M. le minis m derde, tout II I'heure, sij'aeceptais de rer mon
amendement. Je vais Ie faire avec plaisir, avec la bonne discussion qu on vient d' avoir, M. Ie President.

Le President (M. Pelletier, Rimouski) : Est-ce qu iI y a consntement pour que M. Ie depute de Levis retire
son amendement?

Des voix : Consentement.

M. Gautrin : ...consentement.

Le President (M. Pelletier, Riouski) : II y a consentement. M. Ie depute d' Outremont.

M. Bachand: Oui , iI y a consenterent, bien sfi, M. le President, parce qu il faut que ce soit Ie souhait des
parlementairs. avec la nuace, pa rapport a ce que Ie deput de Verd... que, qud Ie Bur de l' AssebIee nationale
en sera saisi. qu iI ait la latitude que ce soit peut-etr la Commssion de I'adinistration publique , mais peut-etre Ia
Commission des finances publiques, Ie plus approprie. Et, deuxemerent, quad on pale du consentement du
parlementaire, done je constate qu ' on a Ie consentement du Pari quebecois, du Pari liberal et de la Coalition avenir
Quebec, ici. Est-ce qu on a Ie eonsentement de Quebec solidaire, M. Ie President?

M. Gautrin : II est II gagner et ce n est pas facile.

Le President (M. Pelletier, Riouski) : Qui ne dit mot consent.

Des voix: ...



CFP-47 page 8 1)ebats de l' AssembJee nationale 11 juin 2013

Le Preident (M. PeUetier, Rimouski) : Alors, lors de notr prochain trvail d'organisation des trvau
probablement en septerbre, i! s ag de reoumer da les galees de not rencontr du 11 jui 2013, puis Ia on aur tout
ce qu i! faut. Alors, M. Ie depute... M. Ie ministe, on irait a l'amenderent a 179.

M. Marceau: Paron, M. Ie President, mais la je...

Le Preident (M. Pelletier, Rimouski) : Ou on rajoutait : ((Le present aricle est declaratoire.

M. Marcu: Ah oui, quelques... Ou, oui. Bien rega ona deja deba Ia-dessus, et moi, je suis pret a voter,
M. Ie President.

Le Preident (M. PeUeter, Riouski): D'acro Est-c qu iI y a des cornentas sur l'arendement a 179?
M. Ie depute de Levis?

M. DuM: Non.

Le Preident (M. Pelletier, Rimouski) : Vous me semblez pret a prendre la parole.

M. Dube: Non, non, mais je me demadais: Est-ce qu on va voter snr l'arendement , puis apres Ita on va
revenir sur Ie vote, puis on va pouvoir avoir un vote nomina?

Le Preident (M Pelletier, Riouski): On vote l' arendement. Apres Ita, on revient sur les aricles.

M. Dube : Tres bien, C' est juste... Voila.

Le Prident (M Pelr, Riouski) : C;a va? Est-c qu il y a d' aus cornentairs? Es-c que I' arendement
a I' aricle 179 est adopt6?

Des voix : Adopte.

Le Preident (M. Pelletier, Riouski) : Adopt6.

Une voix : Vote nominl?

Le Prident (M. Peller, Rimouski) : A l'unimite. Non, a la majorite, excnsez-moi, a la majorite des voix,
Et on revient sur Ie bloc 179 a 182. M. Ie ministr, vous etes toujours pret a voter?

M. Marceu: Ie suis pret a vote, encore une fois.

Le President (M. Pelletier, Riouski): Est-ce qu i! y a des cornentaes sur la section 179 a 182?

M. DuM: .. .M. Ie President, avoir un. vote nominal, s' il vous plait. Sur Ie bloc, a peut etr sur Ie bloc aussi.

Le President (M. Pelletier, Rimouski) : Bien, nons allons voter d' abord sur 179, tel qu arende.

M. DuM: Tres bien.

Le Preident (M. Pelletier, Riouski) : Alors, Ie vote nominal est demade. Mme la secretaire, sur 179, tel
arende,

La Secretaire: M. Mareau (Rousseau)?

M. Marceau: Pour.

La Secretaire: M. Chapadeau (Rouyn-Norada-Temiscamingue)?

M. Chapadeau : Pour.

La Secretaire : M. Trottier (Roberval)?

M. Trotter: Pour.

La Secretaire : M. Therren (Sanguinet)?
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M. Therrien: Pour.

La Secretaire: M. Truel (Saint-Maurice)?

M. Trudel: Pour.

La Secretaire : M. Bachad (Outemont)?

M. Bachand: Pour.

La Secretaire : M. 1)ubour (Viau)?

M. Dubourg : Pour.

La Secretaire : M. Gautrn (Verdun)?

M. Gautrin : Pour.

La Secretire: Mme Mena (Laporte)?

Mme Menard: Pour.

La Secretaire: M. 1)ube (Levis)?

M. Dube : Contr.

La Secretaire : M. Pelletier (Rimouski)?

Le President (M Pelletier, Riouski) : Vous avez besoin de mon vote? Pour.

M. Bachand: C'est pare que vous tes comptable, M. Ie President.

Le Preident (M. Pelier, Riouski): Qui. Bien, en fait,je suis membr, je suis rnmbre de la commssion.

M. Bachand: Oui, je sais.

Le President (M. Pelletier, Riouski): C'est adopre a la majorire des voix. Est-ce que les aricles 180, 181
et 182 sontadopres?

M. Bachand: Mt!me vote...

Une voix : On pourait reprendre Ie m me vote.

Le President (M. Pelletier, Rimouski) : Est-ce que vous acceptez qu on prenne Ie m me vote?

Une voix : S' i! vous plait.

Le Preident (M Pelleter, Rimouski) : Adopte par vote nomin a la majorire des voix. Et no reviendrions, a
ce moment- , M. Ie ministre, it l'aricle 8.

M. Marceau: Exact.

Des voix : ...

M. Marceu: Ab, oui! On va suspendre, oui, c est a, si vous voulez bien, M. Ie Presidet.

Le President (M. Pelletier, Riouski) : Pardon?

M. Marceu: Une legere suspension.

Le President (M. Pelletier, Riouski) : Alors, nous allons suspendre quelques minutes pour discussion
entre aris.

(Suspension de la seance a 16 h 36)



CFP-47 page 10

(Reprise a 17 h 38)

1)ebats de l' Assemblee nationale 11 juin 2013

Le Prident (M. Pelletr, Riouski) : Alors, nous reprenons nos travaux. Nous reprnons nos trvau M. 
ministre, das les aricles I a 8, on commence par?

Une voix : Le 8.

Le Preident (M. Pelletier, Riouski): L' article 8.

M. Marceau: Le 8, a vous va?

Une voix : Nous etions sur Ie 8.

M. Marceau: On va sur Ie 8. a vous convient? Bien, moi, je...

Une voix : Moi aussi.

M. Marceau: Toi aussi.

M. Dube : Bien, moi, 9I me convient trs bien, Iii mas... est une honne idee.

Le Preident (M. Pelletr, Riouski): A l'arcle 8, nous avions un ardeent qui a ete depse pa Ie depute
de Levis que j'avais pris en delibere, et il y avail un amendeent aussi prete pa Ie deput d'Outont, qu i! avait
depose a la toute fm et presente a la toute fi de notr period, notr sean de jeudi. .. vendr... la seaie demiere.

Une voix : Vendredi.

Le President (M. Pelletier, Rimouski) : Vendredi.

Une voix : a semble trs loin.

Le Preident (M. Pelletier, Rimouski): Oui, c est vendredi. Alors, sur l' amendement de M. Ie depute
Outremont, est-ce qu il y a des commentaires?

M. Marceau: Vous n avez pas de decision a rendre, M. Ie Prsident?

Le Preident (M. Pelletier, Riouski) : Sur la?

M. Marcu: Sur les recevabiltes.

Le Preident (M. Pelletier, Riouski): Sur l' amendement de M. le depute de Levis, oui je l'avais pris en

delibere. Mais, sur l'amendement de M. Ie depute d' Outrmont, je pese qu il n y a personne qui m a parle de

recevabilte. Mais, si vous m en parlez...

M. Marceau: Je vous en parle.

Le Preident (M. Pelletier, Riouski) : D' accord. Est-ce que vous avez des commentairs, M. Ie deputeOut, su lareabilte de votr ament'? au en fat, bien en fai c es vous M. le mist, qui avez der...
M. Bachand: Puis-je, M. Ie President, vous suggerer temporairement une suggestion de suspedre cet

amendement-Ia parce que, si jamais vous jugez celui de Levis recevable, la, Ita va augmenter la discussion.

Le Preident (M. Pelletier, Rimouski) : AIors, je peux rendre ma decision.

M. Bachand: Alors qu on puisse discutr ceIui de Leis, puis il est sur Ia table ou iI n est pas sur la table, puis,
apres Ita, on pourra...

Le President (M. Pelletier, Riouski) : Je peux rendre ma decision sur Ia recvabilte de l'amendement du
depute de Levis, si vous etes d' accord.

M. Gautr : On est toujours d' accord.

Le Preident (M Pellr, Riouski) : Alors, j' avais prepar un texte pour les deux, mais j 'y vais separement
quad meme. Mais je vais vous parler de l' amendement du depute de...
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M. Bachand: ...M. Ie President, vous pn!fereriez Ita ?

Le Preident (M Pellr, Riouski) : Bien, moi, je pours re ma deision ausi sur Ie votr, M. Ie deput
Outremont, mais, si vous vouIez en discuter encore, je n ai pas de probleme.

M. Bachand: Bon, on peut faire Ita. On peut fair a, M. Ie President, donc, et surut que je truvais Ita trp
longuement, par que je plaide, mais la caus est deja instte et decidee. Alors, si c est... Drle de proes, rnis on lui
avait souligne, au president, ceci etat, qu ' effectivement it devrait reflechir a Ita, comme a Ia recevabilt6 des trois
arendements. Alors, c est norml et c est tout a votre honneur que vous ayez refl6ehi, M. Ie Prident, meme peut-etre
que notre plaidoirie viendr confirmer votre decision, peut-et qu elle vienda I'ebraner ou peut-etre que a n aura
aucune influence pantoute. Mais...
. (17 h 40) .

M. Marceau: .. .influence, on est assures puisque la decision est prise.

M. Bahad: La deison, il pe la chage suite a notr pladoire. Mitis, ecutez, c' est a touts fms praques un
arendement tres simitaire a ce qui avait deja ete depose, que vous avez juge recevable et vous I' aviez juge recevable
principalement - pari les raisons, mais pricipalement - parce qu il ne mentionnait pas que, quand...

M. Gautrin: II l'avaitjuge irrecevable.

M. Bachand: Irrecevable, oui , non recevabIe...

M. Gautrin : Non recevable.

M. Bahand: ..pa qu, qu on disat qu, pour les fis de la Loi su I' eqlibre budget, Ie deficit devait.
Ie solde budgetaire vise ne devrait pas etre 1,5 millard, mais 3,3 millards - je fais des chiffes ronds - on n avait
pa... Ie texte et bref. ett. Et, la mi en coxte qui es das Ie prjet de loi, de dir que c ' est conseutf a la decision
de fermer la centrale nucleair de Gentily, tel que presente aux etats finaciers consolides annueIs d' Hydr-Quebec,
a cause de leur activites abadounees et que c est qui fu qu on monte de 1 mill a 3, miia, j'avais compris
que c ' etat une des raisons principales, en tout cas une des raisons, mais surtut la plus importnte pour laquelle vous
avez ecare l'amendement, I'avez declar non reevable.

Done, on revient en reigeat un.. conforement Ii votr souhit, rns avec Ie mern objec c es-a-d qu on ne
joue pas avec la comptabilte gouvemementae et on dit carment que Ie solde budgetaire qui... De fait, il y en a
une, fermeture de Gentilly. Alors, de deux choses, l'une : Ie gouveremen dit: On n en tient pas compte. Nous, on dit : II
est Ia on l'additionne, mais das les cibles a reupir, on chane la cible. On co tient cote das la cible qu on recalibre.
On recalibre etat donne cet evenement-Ia. On reconna1t que c est un evenement exceptionnel, on Ie dit et, donc, on
recalibre Ia cible.

Voila,je ne veux pas m etendr plus Ionguerent, M. le President.

Le President (M. Pelletier, Riouski) : M. Ie ministr.

M. Marceau: Oui , M. Ie President, Ie depute d' Outremont a evoque Ie fait que son arendement etait tres
similaire a son precedent.

M. Gautr : 1)onc, on parle de la centrale, la.

M. Marcu: Effectivercot. Et donc la plaidoirie que j'enregist est equivalente a Ia prednte. Meme vote
comme on dit.

Le President (M. Pelletier, Rimouski) : Alors, M. Ie depute d'Outremont, si vous vous souvenez, lorsque
j'ai rendu ma decision sur votre premier amendement , si vous vous SOuvenez du demier paragraphe de ma decision,
je vous avais dit ceci : ((Etat donne que l' ardement est irevable sur la ba des reles geerles de recevabilte, 

est pas neessaire pour Ia presidence d'evaluer s il contrevient egalement (a I'arcle) 192 du reglement, c est-a-dire au
principe de I' initiative fmanciere de la cournne, et ce . meme si certins membres de la commission ont souleve cet
aspect lors du rappel au reglement sur la question de (la) recevabilte.

M. Bachand: Je vous interrmps, M. Ie President: je voulais tellement entendr votr raisonnement sur 
deuxieme parie que c ' est pour Ita que j' ai presente mon arendement.

Le President (M. Pelletier, Riouski): Sur Ies deux arendements sur l'aricle 8 , I'arendement du depute
de Levis et du deput d' Outremont, l'arcle 8 de ce projet de loi, cet aricle preoit I' inerion d'un nouvel arcle, 2.2, Ii
Ia Loi sur I' equilbre budgetaire, qui se lit comme suit:

((Pour 1'an fmacier 2012-2013 , Ie solde budgetir est etbli en excluant Ie resultat provena des activites
abandonnees, consecutif a Ia decision de fermer la centrale nucleaire de Gentily- , presente aux etats financiers
consolides annuels d' Hydro-Quebec.
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Ie rappeUe que lorsu une question de reglement est soulevee quant Ii la recevabilte d' un amendement, la
presidence doit verifier si I' amendement repee les regles generales de revabilte, qui se reuvent aux aricles 244 et
197 du reglement. Ainsi, un amendement doit se rapporter a I' objet du projet de loi et 8tre conforme a son esprit et a
la fi qu i! vis. 1)e plus i! doit concemer Ie meme sujet que la motion et ne peut aller a l'encontr de son priipe ou en
intrduire un nouveau.

Mentioonons qu il doit aussi respcte Ie pricipe de l'intiaive finaier de Ia cournne, codife Ii l'arcIe 192
de notr reglement. Tel que je Ie mentionnais lors de ma precedente decision sur la recevabilite d' un amendement,
presete ace meme aricle par Ie depute d' Outemont, Ie principe vise pa Ia version initiale de l'aricle 8 du pro jet de
loi n 25 conceme expressement Ies impacts de la decision de fermer Ia centrale nucIeaire de Gentily-2 sur Ie caIcul
du solde budgetaire pour I'anee 2012-2013.

Alors, voyons rnntt ce qu il en es des deux arodements dont nous sos sasis et qu j'analyse das
I'ordre oil ils ont ete presentes, en commenltant par celui du depute de Levis.

En plus de l'arcle 2. , Ie depu de Levis propose d' msr a I'aricle 8 du prjet de loi un nouvel arcle 2.3 a Ia
Loi sur l' equilibre budgetair. Cet arcle se Iirit comme suit:

((Pour les annees financieres 2012-2013 et 2013-2014, Ie solde budgetaire est etabli en excluant Ies revenus
exceptionnels lies Ii l'haronisation de la TVQ.

Cet amendement vise donc a exc1ure du soIde budgetaire pour les anres financieres 2012-2013 et 2013-2014
les revenus exceptonnels lies a l'haonisation de Ia TVQ. Or, comme je Ie mentionnis Ie principe initial vise par
l' arcle 8 du prjet de loi n 25 ne conc pas de maere gene les modIit de cacul du solde budget, mais
rattche de fafon strcte ce calcul aux impacts de la decision de fermer la centrale de Gentily-2. Pour cett raison, la
motion d' arndement, vist un aut element ayan un im comptIe sur Ie cacul du soIde buge, outrpasse Ie
prncipe originel du prjet de loi. L' amendement presete pa Ie depu de Uvis est donc declar irrcevable, puisqu
intrduit un nouveau principe, ce qu interdisent les aricles 197 et 244 de notr reglement.

amendement presente pa Ie depute d' Outont. Celui-ci vise Ii remplacer l'arcle 2.2 intrit a la Loi sur
l'equilbre budgetaire par l'aricIe 8 du projet de loi pa un nouvel alinea a I' aricle 7.2 de cette loi, qui prevoirait ce
qui suit, et je cite:

((Toutefois, pour tenir compte du resultat prvenant des activites abandonees, conseutif a la deision de fermer
la centrale nucleair de Gentily-2 presente aux etats consolides anuels d'Hydro-Quebec et nonobstt Ie premier
alinea, I'objectif de solde budgetaire pour Fanee 2012-2013 est de (moins) 3 37600000 $.)) Et fm de la citation.

Comme Ie depute d'Outrrnnt I' a di lui-rne, cet amendent se vent en quelque so une nouvelle version du
preent qu iI avait presente. Rapplons tout d' abrd que j'ai decla ce demier irvable pa qu iI faisait totalement
abstction de toute question decoulant de la fermeture de la centrle nucleair de Gentily-2 et visait plutot a etablir
un objectif de solde budgetaire pour l' anee finaciere 2012-2013. Ainsi, bien que cette nouvelle mouture aborde bel
et bien cette fois-ci les coseucoces de la deision de fenn la cctre nucIeare de GentIly-2, il demeur que l'objectif
principal de l'amendement est de fixer un objectif de solde budgetare pour l' anee 2012-2013. Or, Ie pricipe initial
de l'aricle 8 du pro jet de Ioi n est non pas de chiffr un objectif de solde budgetair, mais bien d'exclur du calcul
devant y mener Ie reltat provenat des acivites abadonnees conseutif a la deision de fermer la cctre nuc1eaire de
GentIly-2. L' amendement du depute d' Outmont intrui donc un nouveau pripe au pro jet de lo soit l'etblissement

un objectif de soIde budgetaire pour I' annee 2012- 2013.
Par aileur, lajurnc paementaire a deja etbli qu un deput qui n es pa mi, peu impo de quel

cote, ne pent presenter une mesure ayant pour etIet de limiter Ie gouvernement da ses depenses budgetaes - ici
je vous retere a la decision de J' Assmblee , non pa des commissions, 233-2 de 1991 - en fJX d'avance da un.e loi
Ie montant du deficit de ses activites courtes. En vert du principe de l'initiative fmanciere de la cournne, seul un
miist pourit precoter une telle mesure. A ce sujet, rapplons qu a I'epoue c est bel et bien un miistr qui avait
presente la Loi sur J'equilbre budgeta, aIors intitulee Loi sur l'elimination du deficit et l' equilibre budgetair.

Pour toutes ces raisons, l'amendement presente par Ie depnte d' Outremont est declar irrcevable, puisqu
intrduit un nouveau principe au projet de loi , ce qu interdisent les aricles 197 et 244 de nOtr reglement, en plus

etre contraie au principe de l' initiative financiere de la couronne.
Aisi, ce deux amendeents n' existent plus , c ' est-a-dir sont juges irrevabIes, et on revient a l' arcle 8 tout

propre, sa amendement, c est- dire non amende. Ie m excuse. M. Ie depute de Levis.

M. Dube: Est-ce qu on pent cornnter sur votr commenta sur la non-revabilte de l'amendeent? Oui?

Le Preident (M. PeUetier, Rimouski): Vous pouvez toujour, mais c est non, on ne revient pas la-dessus.
Vous pouvez toujours, mais Ita prend du temps, Ill sur la commission.

M. Gautrin : C;a ne changera rien.
. (17 h 50) .

M. Dube : Oui. Bien, j' aimerais quand meme Ie fair, M. Ie President, pare que j' apprecie beaucoup votre
jugemet, votr exprt, etc. , puis je pense que... Je vois que vous avez fait un trvail serieux et rigourux Mais, si on
raene a dans Ie Jange que Jes gens peuvent comprendre, puis c est pour 98 que j'avais sugger cet amendement-
la, M. le Preidet, c es qu entr les regles coles et les regles de l'equilibre budgeir on sousyai une depee, et
que vous n acepez pa d'y lioutr un reenu, je peux vous dire que c es deplorale. Ie vais reper votr jugement
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mais je pense que Ita va etr trs diffcile pour les gens de la rue et les citoyens de comprendre comment on peut faire
pour exclur Wle de extrd alors qu' on Iaisse WI revenu extrdinir da cet equilibr-la. Ie truve tres
deplorable. Puis je vais respecter votr jugement. Mais je pense qu il y aurait eu une falton de faire Ita autment.
Puis, a mon sens, l' equilibre budgetair ne veut rien die. Merci beaucoup.

Le President (M Pelletier, Rimouski) : Une replique, M. Ie minist?

M. Marceau: Ecoutez, tres brievement, moi, je pense que votr decision est la bonne. Cela etant, on a deja
convenu... Entn, on a deja eu Ie debat, la, quat au fait que la decision de ferer Gentilly- , 91 se trui pa Wle ecritue
comptable. Mais i! n y a pas de reflet quant aux entres et sorties d'argent, de sornes d'argent das les coffes du
gouverment. Et ce que nous faisons c es nous aser a la regIe budetir que Ie gouvernent n a pa a modifier son
comportement das les prochaines anees en consequence d'une ecritue comptabIe. Cela etat, j'entends ce que
vous dites. Ie pe que ce debat-Ia a ere... Alors vous avez er trs eloqnt, M. Ie deput d'Outmont aussi. Et moi, je
suis entierement pret a voter, M. Ie Prsident.

Le President (M. Pelleter, Riouski) : M. Ie depute d' Outremont.

M. Bahand: Oui, M. le Prsident J'ai prose un aut amt a ce arcle. Mais Ie pae est pari
avec mon texte.

M. Gautrin: ...on s areliore.

M. Bachand: Mais je voudris juse Ie depser. Et, respetat votr deision, M. Ie President, et je pens que Ie
miiste des Finaces va se laisser convaincre cett fois-ci... Et, si je regarde la page B.27...

Des voix : ...

M. Bachand: Bien c est la pae B... Non. De consteent, on peut tout fair. Le prside n a pa un mot a dir
a ce moment-la, mais... a moins qu il se saisisse de lui-meme de la recevabilte, ce qui est possible aussi. Mais, a la
page B. , i! faut referer a Gentily, et i! ne faut pas que a ail des consequences, et que I' objectif ne soit pas de
changer les chiffes, hein? Et, a la page B.27, on voit deux choses : un deficit de 2440000000 $ en 2012-2013, a
cause de I'equilbre... a cause de Gentilly, et un solde budgetaire de 1, 5 miliard.

Ce que je vais vous prpose, M. Ie Priden c es un arenment qui dit: On ga exateen ce chifs-Ia.
C' est 2 440 000 000 $, Ie deficit comptable. Et. de la meme fafon que dans la Loi sur I' equilbre budgetaire pour
I' anee 2013-2014, c ' es Ie deficit comptle qui est coider et non pa Ie deficit en ver du solde budgeta. Si on fait 
meme chose pour 2012-2013, on arrve exatement aux memes flU que Ie ministre des Finances vise, c est-a-dire
garr ce chiffes tels qu ils sot et, pa aiIeu de ne pa et oblie de chger Ie comportment du gouverment dans
les prochaes annees parce qu il y aurit un deficit de 1 8 miliard a recuperer. Alors, das la minute qu il reste, M. Ie
Presiden juste avant d'ajourner - probalement, pare que l'horloge fie - aIors, l'arendement , c est a l'aricIe 2.

A l'aricle 8 du pro jet de Ioi, rernlacr les mots (qjpre ('arcle 2.1, du suivant Pour ('anee fmaniere 2012-2013,
Ie solde budgetaire est etabli co excluant Ie resuItat provenat des acivires abandonnees, consecutif a la decision de
fermer la centrale nucleaire de Gentily-2, presen.re aux etats financiers consolides annuels d' Hydro-Qbe)) - done
l'arcIe tel qu i! eta da Ie prjet de loi - pa ((au debut de I'arcle 7.3, des deaI suivants :

((Pour l' annee financiere 2012-2013 , suite au resultat prvenant des activites abandonnees, conseutif a la
decision de fermer la centrle nucleaire de Gentily- , Ie deficit etabli conforrement aux conventions corntables du
gouvemement ne doit pas depasser de 2 440 000 000 $.

((Pour cette anee financiere, seules les sornes manquates pour atteindre cet objectif de deficit doivent etr
resorbees corne s il s agissait d'undepassement vise a l'arcle 7.

Voila, M. Ie President. Je vous Ie depose. Ie pense qu i! a ere trasmis.

Une voix : Vous I'avez depose, non?

M. Bahand: Oui. Bien, je vous Ie depose. Je veux Ie ga devant mo Iii Non, rns vous avez les auts copies.
C' est 91. V ous Ie depose Et je plaides, M. Ie Prsident, que ce que vous avez tris cornrn deision es la meme, et
je ne plaideras pa trs longmps, c est Ie 2 440 00 000 

$, 

exaent ce qui appa it la pa B.27, que l'objectif de ne
pas penaliser Ie... au fond, penaliser les contribuables, mais de ne pas forcer Ie gouvemement a couper 1,8 millard
sera ateint, pae que, ce qu on di comrn il exi a la Loi sur I'equilbre budgetir... et au fon Ie gouvernement vise
a exclure ce resultat-la, on atteint la mere fin de s assur, comme Ie minist disait, qu il n y ait pa de consequence sur
les prochaines annees par la decision de fermer Gentily. Et cet arendernent, M. Ie President, atteint exactement
l'objectif et la lette du projet de Ioi , je pense qu il est recevable. Et, pour l'angoisse du rniniste des Finances, on ne
plaidera pa plus longtmps ni sur 91 ni sur Ie fon de l'arcle pa la suite, M. le Pridet. Et, de consetecot, on pourait
prendr deux minutes, etirer Ie temps s i! veut plaider sur la reevabilte, de telle sort que des 19 h 30 on pour
avoir et votr decision , et proceder au vote, et passer aux aricles I a 7 par la suite.
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(Consultation)

Le Preident (M. Pelletier, Rimouski) : Nous allons suspendre deux minutes pour...

(Suspension de fa seance a 17 h 57)

(Reprise a 18 heures)

Le Preident (M. Peltir, Rionski) : Alors, nons repron no trux peut-etr pour quelqus secondes.

Une voix : ...

Le Preident (M. Pelletier, Riouski): Non, non. Moi je veux tout sirplement.

M. Marceu: ...votr decision sur la recevabiIte?

Le Preident (M. Pelletier, Rimouski) : Oui, oui , oui.

M. Marceu: Bon.

Le Preident (M Pelleter, Rionskl') : Je vais vous dir que ce n est pas plus revable. Puis je repC ce que
ai dit da ma deision prete : Or, Ie prncipe initial de l'arcle 8... Je Ie re, hi, pour qu il soit coregis a cet

arendement-la. Je disais a M. le depute d' Outremont et II tout Ie monde, alors : ((.. .Ie pricipe initial de l'aricle 8 du
pro jet de loi n' est non pas de chiffr un objecti (... J budetare, mas bien d' exclure du caeul det y mener Ie resultat
provenant des activites abandonnees eonsecutif a Ia decision de fermer (.. . J GentilIy-

Alors, l'arendement est irrcevable , puis, on Ie sait, juste Ie fait de dire ici que Ie solde budgetaire ((nc doit
pas depasser (2 000 440 OOOJ $)), il y a juse un minist qui peut dire Ita.

Alors, compte tenu de l'heure, la commission suspend ses trvauxjusqu a 19 h 30.

(Suspension de fa seance a 18 hI)

(Reprise a 19 h 41)

Le Preident (M. Pelleter, Rionski): Alors, a l'ordre , s i! vous pIal"!! Je declar la sece de Ia Commission
des finances publiques ouvert. Ie demade a toutes Ies peronnes dans la salle de bien vouloir eteindre la sonnerie
de leurs telephones cellulaies.

La commision est reunie afm de proer II l' etue detallee du prjet de loi n 25, Loi conceant principaIement
la mise en oeuvre de certines dispositions du discour sur Ie budget du 20 novembre 2012.

Et, lors de la suspension de nos trvaux, a 18 heures, nous en 6tions sur... 11 nous restait, en fait, les aricles I
a 8 inclusivement. Alors, M. Ie ministe, nous aI.lons sur l'aricle...

M. Marceau: On passe au 8 puis on est prets a voter, M. Ie President, je pense.

Le Preident (M. Pelletier, Rimouski): M. Ie minist, l'artcle 

M. Marcu: Voil eoutz, M. Ie Prsident je suis pr a vote, je pe qu' on a de longement de ce sujet.

Le Presidcot (M. Pelletier, Rimouski) : Est-ce qu i/ y a d' autrs commentaires sur l'aricle 8? M. Ie depute
Outremont.

M. Bachand: Oui. M. Ie President, Ie gouvernement, etnt minorita en Charbre mas majoritaire en cette
commission, impose sa volonte, contr laquelle nous sommes, parce qu on truve que c est vraiment denature, la

on de presenter les etats fmaciers. On est prets Ii voter.

Le Preident (M. Pelletier, Rimouski) : M. Ie ministr.

M. Marceau: Ie l'ai deja dit: II s agit de s assurr que cette decision, qui n a eu qu un impact comptable
su Ie solde budeta du gouverent, ne vienne pa modifier les comportments du gouverement da les prohaines
annees. AIors, je suis pret Ii voter moi aussi.

Le Preident (M. Pelletier, Rimouski) : M. Ie depute de Levis.
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M. Dube: Ie me sui deja expre: pour des raisns trs clairs, on n etit pas d'ac avec ce ajustement-
sur l'aricle 8 , puis j' aimerais Ie reiterer avant Ie vote, s il vous plait.

Le President (M. Pelletier, Riouski) : M. Ie ministre.

M. Marceu: a va, monsieur...

Le President (M. Pelletier, Riouski) : a va? D' autres commentares? Est-c que I' aricle 8 est adopte?

Une voix: Vote nominal, M. Ie President.

Le Preident (M. Pelletier, Riouski): Vote nominal, Mre la secretaire.

La Secretaire : M. Marceau (Rousseau)?

M. Marceau: Pour.

La Secretaire: M. Chapadeau (Rouyn-Norada-Temiscaringue)?

M. Chapadeau : Pour.

La Secretaire : M. Trottier (Roberval)?

M. Trotter: Pour.

La Secretire : M. Therren (Sanguinet)?

M. Therrien: Pour.

La Secretaire: M. Trudel (Saint-Maurice)?

M. Trudel: Pour.

La Secretaire : M. Bachad (Outremont)?

M. Bachand: Contr,

La Secretaire : M. 1)ubourg (Viau)?

M. Dubourg : Contre.

La Secretaire: Mre Menard (Laporte)?

Mme Menard: Contr.

La Secretaire: M. 1)ube (Levis)?

M. Dube : Contr.

La Secretaire : M. Pelletier (Rimouski)?

Le Preident (M. Peleter, Riouski) : Pour. AJors, l'arcle 8 est adopt a la majorit6 des voix. Monsieur...

Une voix: ...

Le Preident (M Pelletier, Riouski) : Majorite des voix, oui. M. Ie ministr, pour la suite des choses.
L' aricle 1 , j'imagine?

M. Marceau: Oui.

Des voix : ...

M. Bachad: Sugestion, M. Ie President. Apres discussion ensble, c est.. et das Ie meme espit que nous
abrdons ce projet de loi, pa chaitr ou par sujet, da les aricles 1 a 7, les arcles 1 6 et 7, au fond concement Ie
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meme sujet... On pourrt les prnd en bloc, M. Ie Prsident C' est Ie sujet de la Regie de I' energie qui, effectivement.
de demander des gains d'ef'cacite a Hydr-Quebec et que ces gains soient parges entr Ie gouvemement et Ie
consommateur, On sait qu historiquement c est 100 % consommateur. On en debatta tout a I'heure; nons serons
contr. Mai on pot les disc en bloc, 1 , 2, 5, 6 et 7, si Ita convient, Et pa aileur, les arcles 3 et 4 concernent Ie
bloc patronial; pour et un deuxem bloc, si vous... c;a ir da Ie mCme esrit qu ' on a discute Ie prjet de loi.

Le Preident (M Pelr, Riouski) : D'acrd. Je vons rapelle que da ce bloc, les aricles 1 a 7, nons avons
des arendements qui intrtde nouveaux arcles, sauun, un arendementa l'aricle 3, AIors, pour I, 2, 5, 6 et 7
pense qu on peut y aller avec Ies aricles que nons avons. M. le ministre.

M. Marcu: Oui, meri, M. Ie President. D' entree de jeu, je voudrais dir que, pour les arcles 6 et 7

, j'

deja prpose un aren en ver duquel Ies arcles 6 et 7 sont suppr, ce qui fa qu co prique ce que je vous
suggere, a moins que vous y temez, chers collegues, la, c est qu on discute de 1 2 et 5 , 6 et 7 n etat plus l'objet

un discsion de notr cote. Enfm, ecoutz, si vons voulez en parler, vons en parIer III rois donc, moi, ce que je
vais vous proposer, c est que nous adopton 1, 5 et qu on supprie 6 et 7. c; va? Et par arcodeent. L'arendement
a deja ete depose, je pense que vous I' avez.

Le Preent (M Pelltier, Riouski): L'arerent qui supprie les arcles 6 et 7 a et distrbue, rns iI
est pas encore depose.

M. Marceu: Alors, M. Ie President, je vais Ie deposer.

Unevoix: ...

Le Preident (M. Pelletier, Rimouski): ...non, vous I'avez eu it par. Non. 1)an Ie premier bloc , oui. Mais
ceux-Ia, on les depse au fu et a mesur. Alors, l'arendement qui supprie les arles 6 et 7 est depose. M. Ie ministe.

M. Mau : Egaerent, jus pour et an cla, Ia, iI y a ausi un arendment qui fai de la cocordce, etat
donn Ia suppssion de 6 et 7, qui a egaleren cirule deja, c es un ardement a l'arcle 5, qu, enc une fois, c est un
arendement de concordance. Je Ie depose, lui aussi, ya va? En pratique, on veut supprirer 6 et 7 et, it 5, on fait une
petite modification de concordance pour tenir compte du fait que 6 et 7 sont supprimes. O.

Le President (M. Pelletier, Rimouski): Et I' arendement a l'arcle 5 est maitenant depose.

M. Mareu: ...sur l'ensmble de l'oeuvre. Alors, M Ie Presidcot , les aricles 1, 2 et 5, ils ont pour objecf de
fair en sort que, da l'etlirnt des tafs d'eleccit, Ia Regie de l'ene preoit I'etliss d'un meansme
de reglementation incitatve ayant pour objet la relisation de gai d'ef'cacite che Hydro-Quebe.

idee, cette idee qui est introduite, s inspir d'une pratique qui existe deja aileurs, en fait celle qui existe
chez Gaz Metrpolitain. Che Ga Met, essentiellern lorue les ga d'effcaite so reliss, its sot distibu
entr les consomrteurs et les actonnaires sur une bae 50- , c est-a-d moitie-moitie.

Maintenant, ce que nous prevoyons ici, c est de faire en sorte que Ia regie etablisse un regie, un mecanisme
de reglerenon initve. Et les objecfs sont bien etblis a l'arcle 2. Prmiere ce mecis doit pouruivre les
objectifs suivants - donc 

(d 0 I' amelioration continue de la performance et de la qualite du service;
une reduction des couts profitable a la fois aux consommateurs et au trsportur ou, selon Ie cas, au

distributeur; (et)
I' allegement du processus pa lequel sont fixes ou modifies Ie tarif de transport d' eleccite et celui

applicable par Ie distbuteur d' electcite a un consommateuD).
Alors, M Ie President, je pese que vons savez deja que les activites d'Hydro-uebe servent, entr antr et 

fi0n irpote, au flanen de service publics dont les Qubeis benefiient Par ailleur, Hydruebec offe
egalement des quantites d'electricite it tres faible prix quand on compare les prix qui prevalent au Quebec avec ceux
qui prvalent ailleur, en Amerique du Nord en parculier. Alors, l'idee n est pas de bousculer completement cet
equilbre-Ia; l'idee , c est de faire en sort que dorenavant, quad on va demade a Hydr-Quebec de realise de gains

effcaite, qu un pae de ces gain d'effcate reiencot it l'aconre de maere a pouvoir frn les services
auxquels les Quebecois s atendent. Alors, esscotiellement, c est l'idee.

M. Ie Prsident, je vais et pm a repond a de quons pIns priss. Mais, avant de Ie faire, on me dit aussi que
je devrais deposer un aute arendement, qui sert aussi et qui est aussi un amendement de clarification a l'aricle 2.
Alors je m excuse, ta mais iI y a un trisieme arerent, toujour su ce mes arcles, a l'arcle 2 da ce cas-ci , et
qui sert simplement a, encore une fois, clarifier Ie lext. Alors, je Ie depose.
. (19 h 50) .

Le President (M. Pelletier, Rimouski): On l'a , ce... Alors, l'arendement a l'aricle 2 est maintenant
depose. Vons l'avez da votr li de dourcots. II a deja ete dist'bue. Alors, M Ie mist airas qu on dispose
des arendements pour commencer. Alors, l'amendement a l' aricle 2... Si on suit l'ordre numerique, la, on pourrt
disposer de l'amcoderent a l'arcle 2, enuite de l'arendementa l'arcle 5, ensuite des arcles 1, 2 et 5, das I'ord.
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(Consultation)

M. Marceau: C' est simplement une reecritue. On met Ie mot ((taifs)) au plurel, en concordance avec Ie
tex rnife. On recrit un phr pour que ce soit plus cla que c ' es Ie trport ou Ie distbueu. Ce sont vraiment
des modifications de forme, la.

Le President (M. Pelletier, Rimouskl') : I)' autrs commentaires a l'arendement a l' article 2? Est-ce que
l' arendement It I' aricle 2 est adopte?

Des voix : Adopte.

Le Preident (M Pelleter, Rimouski): Adopte a Punimite. Maiteant, sur Paricle 2, tel qu arende.
M. Ie ministre.

M. Marceau: On peut...

Le Preident (M Pellr, Riouski) : D'acrd. Alors, ace moment-Ia il faudt disposer de I'arendement
a I'aricle 5.

M. Bahad: oosuggere de supend Ies votes pu on dicut de I' enmble des arcles et des arendements, et
on prendr les votes tous ensemble? Pare qu 91.. On tente, pa acomrodement, de reussir possiblement a adoptr ce
pro jet de loi la ce soir, avec des amde bien Stl. Et evidemrent, comr il n y a pa beucup de teps, on s ' est fixe
mutuelIement un calendrier, un horaire par setion. ya vaudrait mieux... On fait notr discussion, puis apres a on
ferait tous les votes...

Le Preident (M. Pellier, Riouskl'): La discssion est su les arcles 1, 2 et 5 et les deux arendements, iI
l'aricle 2 et a I'aricle 5, Puis on procedera differemrent pour Ie vote, mais pour Ia discussion on va y aller comre
a, M. Ie ministre.

M. Marcu: Bien, regar j'ai dea preseme ce qu est un meansme de regJementaion incite. L'objectif,
est que la regie se dote d' un tel mecanisme, comre il en existe un pour Gaz Metropolitain. Je vais laisser la parle

tout de suite ames... aux porte-parle des deux auts paris, pour peut-etr repondre aux questions qui.

Le President (M. Pelleter, Rimouski) : M. Ie depute d' Outrmont.

M. Bachand: Merci , M. Ie President. Nous serons contre ces arcles-la pour deux raisons principales, M. Ie
President. Premierement, on vient quad meme chager une methode irportte au niveau de la taification, et les
economies d'effcience aujourd'hui appariennent aux consomrateurs. Les economies d'effcience apparennent auxconrnteur, et si I'Hydr va deant la regie, la ree queonne, elIe etalit des ba de tacation. ElIe etalit
ultimement Ie rendement, mais, s il y a des economies possibles, aujourd' hui, ces economies-la appariennent a ceux
qui consomrent de l' eIectricite.

Le rnstere des Fins, Ie gouemement, Iu, il a so dividende d'Hydr, Hydr-Qbe Production.
Evideent, c est comre une au compae, hein? Le trport et la distributon, ft c est la pae regIement6e qui
affecte les consomrateur. La production, au fond, c est Ie bloc patronial et c est aussi l'exportion, a, Ita va
dit a l'aconnir. Le gouvemement a d' autr moyens ausi de Ca d'au revcous. Le gouverent pourit decider

i! veut augrenter Ie dividende d'Hydr-Quebec et pourit inteeni pa legilaton, meme s ille falIait, pour dire: Je
veux un retour sur mon capita plu eIeve. Le gouvemement a donc plusieur choix Ma I'efcaite d'Hydruebec,
I' enemble de la tarifcaton... Et la regie fa t.s bien so trvail. Et moi, je pens qu' on vient destilser ce mecansme-Iii
et on vient dir ici que la moitie des gains d'effcience apparient dorenavant au gouvemement et non pas a 100 %
aux consommateurs.

Je comprnds que Ie minist va me di que oui mas c es de rnme que ft ex pour Gaz Metrpolit et que
ft exite da d'aus compagnies regJement6s. Mais Gaz Melita c est un pae entr les clients de Gaz Metro et
les actionnaires de Gaz Metr, qui sont des actionnairesprves, capitalistiques, qui ne sont pas Ie gouvemement. lci,
Ie gouvemement a d'aus faftns d'atindr se fins, on est da une aut dynae, oil... Le consomrur peut-
savoir a quoi s attendr et non pas toujour se demander si Ie gouvemement vient piger das ses pohes? C'est une
autr f8fon pour Ie gguvemement de piger dans Jes poches du consomrateur. ya fait que Ie taif, c est fait avec...
dans l'ensemble de I'Etat , mais da ce cas-ci. Alors, nous, on n est pas d' accord avec ce principe , M. Ie Prsident.

I)euxiemement, i! y a un deuxieme chagement que ces aricles-lit introduisent, qui est... Je suis heurux que
Ie mintr ait re l'arcle 6 et 7; il savait qu on s oppsait forten. c; c es des arcles oil Ie gouvemement dictait, au
fond, Ie montat des charges d' exploitation it parir desquelles ces mecanismes incitatifs existent.l;a, on trouvait, on
l'avait dit, d'entree de jeu, que c etat une ingerence absolue qui enlevait l'independance it la regie.

II reste une ingerence avec l'arcle 5 , mas c es au fond, un mesur tritoir, mas pae que l'arcle 5, tel
arende et tel que redige, c est: Le gouvemement poura Ie faire et il ne pourra pas Ie faire par Ie passe, il ne

pourra pa Ie fair reacf coe Ie rn a essye de Ie fai. Mais, en tout cas, il re ce arendementsla. Mais
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pour les anees qui debutent Ie ler janvier 2014 jusqu a ce qu un premier mecansme de reglementation incitative
applique, Ie gouvert - do probalemcot une fois - pe fixer les chaes, rns par les ans suivante. C'est

un pouvoir ephemere qui va disparitr. Alors, iI y a une logique das la redation de s;a pour pouvoir se retruver.
Par aileur, sur I' indepedace de 1a ree, a l' arcle 2. L' arcle 2, je pense que ft vaut 1a pein de... Je vais Ie lir

en synthese : La regie etablit un mecanisme de regIement incitatif pour assurer la realisation de gais d'effcience.
Qa, c es un bel object. La regie doit di a I'Hydr: Vous allez avoir des gains d' effcience. On augmente la

pression su Hydro-Quebec, par exemple, pour ameliorer...
(( I 0 l' amelioration continue de Ia perforrnce(,) de la qualite du service;

une reduction des couts profitable a la fois aux consommateurs et au trsportur ou, selon Ie cas, au
distributeur;

I'allegement du processus.. .
Et la il y a un quatrieme point: tout autr objectif determine par Ie gouvemement.))
Si on etait aretes aux trois premiers alineas, M. Ie President, s;a gardait intacte I' independace de Ia regie.

a!ea 4 dit: Bien, Ie gouvememnt, il peut envoyer su la table n irrt quel objec. Ce n es pa baise. C'es un
pouvoir que je qualiflerais d' abusif.

lei, Ie gouvemement a d'autrs mecanismes. II peut faire un decret de preocupation - c est un mecanisme
qui exist da la Ioi - pa leqelle gouvemmen peut dir a 1a regie: Nous sommes preupes de telle queson, on
voudit que vous teniez comp de tel point de vu. Mas Ie quatrere aIinea donn un pouvoir absolu au gouvemement
M. Ie Presidet, de diet des objecti, et 1a regie est oblige d' &bli son mecsme en tena copt de cet objecf-lA.

Pour cette raison, M. Ie President, je vais proposer un amendement pour biffer cet arcle-la, Ie quatreme
alinea, et donc :

A I'arcle 2 du projet de Ioi, retir Ie 4e pagre du trisiem aI soit Ies mots: ((4 tout au objectif
determine par Ie gouvemement.))

.. ,

copies pourraient vous etre distbuees, elles sont deja photocopiees, M. Ie President.

LePresident (M. Pelletier, Rimouski) : Nous aIlons peut-etre suspendre deux minutes pour...

M. Bachand: On peut continuer la discussion.

Le Preident (M. Pelletier, Rimouski) : Oui. O.K. AlIez-

M. Bachand: Reflechissez a Ita.

Le President (M, Pelletier, Riouski) : Oui, allez-y. J'aie s;a vous ecuter quad meme.

M. Bachand: Et donc, M. le President... Vous etes flatteur. Donc a, c est l' interventiou,..

Le Preident (M. Pelletier, Rimouski) : C' est ma job.

M. Bachad: Qa, c es Ie sos-arcle qui peet au gouvemement d'inteen da I'indendan de 1a regie.
On pense que... Et j'espere que Ie minist va acepter I' amendement, parce que Ita vient changer I'esprit de son
projet. Son pro jet, c est qu il y ait des ga d'efciece, que la regie fase sa job, que I'Hydr se deende, pus de les
parger, 50 % gouvemement, 50 % Hydr-Quebec. Je ne suis pas d' accord avec Ie page, mais c est la volonte,
pour l' instant, du gouvemement. Mais, avec ce quatrieme aricle, on va beaucoup... II y a probablement beaucoup
d' auts amendements qu ' on proposerait, M. Ie President. Voila, pour l'instat, je...

Le Preident (M. Pellr, Riouski) : Alor l'amendement, il me fait plaisir de vous dir qu il est recevable,
M. Ie depute, puis...

Des voix : Ha, ha, hat

M. Bachand: J'en ai un j'en ai eu un.

Une voix : He oui.

Le Preident (M Pelletier, Riouski) : Et puis il est depose. Alors, M. Ie ministre.

M. Mareau : Oui.

Une voix : ...

Le Preident (M Pelletier, Riouski) : Oui, M. Ie depute de Levis.

M. DuM : Est-ce qu on discute de l'amendement avant tel que propose ou on discute globalement?
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Le President (M. Pelletier, Riouski) : Sur l'enembIe.

M. Dube : Alors, apres Ie ministre, je peux prendr parole?

Le Preident (M. Pelletier, Rimouski) : Alors, apres la replique de M. Ie ministr, sera a vons la parle.
M. Ie ministre.
. (20 heures) .

M. Marcu: Oui. La prmiere chose que je voudis di, c ' est qu Ga Metpolitain a demane un mecanisme
comme celui qui est discute ici il y a plusieur anees, puis Ie gouvemement precedent aurait pu demader un tel
mesme depuis 200. Depuis 200, pour des rains qui m echappe - peut-e qu iI n etait pa aussi preoccupe
que nous par l'effcience d' Hydr-Quebec - U n a pa demande de tel mecanisme. Mais moi, je pense que Ita vient
encourger beaucoup Hydro-Quebec justement a faire des efforts sur Ie plan de l'effcience.

Puis je veuxjus etr bien clair: Ie fai que nous soyons riches en eau, riches en resoures hydruliques, c est
quelque chose qui est au benefice des Quebecois. Puis, la fa on dont a se canalise, la fa on dont Ita se materialise,
ce benefice-la Ita peut etr effectvement par Ie biais de tars d' electrcite plus faibIes, mais pent egaIerent etr par Ie
biais de services publics qui sont moins chers. Comprenons-nous, la. Les services publics auxquels la population du
Quebec a acs sont moins chers, sont plus facilement accessibles ou sont plus genereux - prenez ce que vous vouIez
la-dedas - mais ils sont comre Ita parce qu on a acces a des ressours hydruliques irportantes.

Cela etat, une fois qu on a dit Ita, Ie parge puis la fafon d'ypaenir, l'equilbre qu on truve dans ces
deux fa ons de redistrbuer cette richesse que nous avons, c est une decision irportnte. Jusqu a maintenat, il y a
eu effectivement des taifs d'electricite relativement faibles, et nous avons convenu, de notr cote, de maitenir cestas faibles. Cela eta!, pat... lIs sont faibles, presenteent, quad on comp les tas d' eleccite au Quebe avec
ceux des voisins, il n y a aucun doute hi-dessus, lit Et Ia ce qu on propose, ce n est pas de les augrenter; ce qu
prpose, c est de fa en soe que Ies ga d'effcience qui vont etr faits dor6vant se trisnt pa un dividende plus
grd pour Ie gouvemement de fa on a continuer a offrir des services de qualite aux Quebeois. On n est pas en train

augrenter les tarfs, on veutjuste s asurer que dorenavant les gains d'effcience vont perrett au gouvemement
de recevoir sa par de ces gains d' effcience.

Quelques pets points a di. Les arcles 6 et 7 etaent des arcles trsitir, et c ' es la ra po laquelle on les
f.ait disparit. C'est une chose que je voudris dire. 1)euxieme chose que je voudrais ajouter, c est qu il n y a pas de
mecansme et U est grd temps qu U y en ait un. 11 est grand temps qu il y en ait un pour clarifier la situation qui,
prntem, n es pa claire. La Coition avcoir Qube, pet la capagne elecrale, proposat de fair des coupurs
importtes chez Hydr-Quebec, puis Us pretendaient que Ita pourit fmancer d'autrs services, des services publics.

, il aurit fa11u, pour y parenir, avoir un mecane tel que celui que nous presentons. Pour l' instant, donc, ce
mecanisme-la n existe pas et il est importt d'en avoir un.

1)mier petit poin. Le mecsme - doe, a l' arcle 2 est derit puis doit donc... 11 y a tris paragraphes : 1
, qui essentie11ement. Enfin, Us ne se lisent plus exatement comre ce qui est redige ici, pare qu on a fait des

petits arendements, mais essentie11ement Ie contenu demeur Ie meme. Quat au quateme pargrphe, je voudrais
simplert ajout la-dssu qu je comprs que Ie de d'Ount es iniet IA-ds. Eta donn Ie peu de
temp que j'ai a ma disposition pour fai adopt Ie pro jet de Ioi, je vais consent a ce que l'arcle... Ie pagrhe 4disparisse.

Mais je vouds sirlement vous dir que 1e intetion que nous avions etent a l' ega de, pa exerle : fIXer
de objectis en terres d'amelioraon du rao miut de pan pa client, de dimue les dela de rardent, 
favorise des intervention en effcacite energetique ou bien de favoriser des actions en inovation. a, c est Ie gen
d' au objecf que Ie gouvert au pu fier da la deon du me init. 1)nc, on aurit po avoir
des objectifs comre ceux-la. La je comprnds que vous, vous ne voulez pa avoir ce poibil que nous fions d' autrs
objectifs. 1)onc, c est Ie genre de chose qui va disparaJ.tre.

Parce que, pour Ie reste, l' integrte du mecanisme exige que... enfm, les trois pargraphes preedents soientresp et satifaits, la. On ne pent pa aIer au-deIa.. on ne pent pa aIer en contrention des tris prmier pargraphes,
la, O. ? Alors, Ie quatrieme, c est quelque chose qui peut s ajouter, puis on pourait dir que, das Ie mecansme
incitatif, iI faut aussi atteindre d' autrs objectifs. Bon, ceIa etat, je suis pret a vivr sans cela pour l'instat. C'est
plus importnt pour moi qu on aiIe de I'avant sur les autrs aricles. Voila.

Le President (M. Pelletier, Riouski) : M. Ie deput de Levis.

M. Dube: Merci, M, Ie Prsident. AIors, premierment, je voudrs remercier Ie miiste de saluer !' initiative
on avait mise en campagne electorale de reduir les coUt d'Hydr-Quehec...

M. Marceau: 11 maquait un petit bout, par exemple.

M. Dube : AIors, qui ont suM d' aileu... Alors, je voudris juste m ' assurer que Ie mecasme qui est propose
ici vient accomplir les objectifs que nous, on avait, puis qui sembIent etre les memes pour Ie gouvemement actuel.

objectif d'avoir un progre de reduction de coOt a I'Hydr-Quebec emit que I' Hydro pourit profiter de
l'amelioraon des coUt et de pouvoir augrnte Ie dividende pour Ie payer a I'acon. On se rappelle de . Nous,
on etait tres clairs la-dessus.
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aimeris avoir une clarfication du ministe sur Ie deuxeme alinea, pare que je veux bien comprendr que
lors on dit: Due... Par qu on dit qu la quateme est sant pa l'ardement de mo collegue d'Outrmonl Mais, Ie
deuxieme alinea, je voudrais bien comprendre comment la regie va l'interpreter. Alors , si on dit ((une reduction des
couts profitale A la fois aux consommteurs et au transporteur ou, selon Ie cas, au distributeur)), qui va fair cette
alIocation-IA de dir que c est 25 %, 50 % ou 75 %? Et 0\1 on va l'avoir? Est-ce qu on l' da Ie budget? Est-ce qu
I' a aileurs?

Je voudris juste avoir une clacaton IA-dssu pae que c est importt de bien compndr cet element-IA,

il vous plait, M. Ie President.

Le Preident (M. Pelletier, Rimouski) : M. Ie minist.

M. Marceau: Oui. Excellente question.

M. Dube: Merd beaucoup,

M. Marceau: Par aileur, juste vous rappeler qu i! vous manquait un petit bout en capagne electrale.

M. Dube : Bien, vous en avez coupe la moitie.

M. Marcu: Donc, il y avait Ie bout 0\1 on veut les gain d'effcience, rns i! n y avai pa Ie bout comment on
va amener les gains d'effcience en argent sonnant.

M. Dube : Ah! si on a du temps ce soir, je peux vous l'expliquer.

M. Marcu: Mais ce n est pa trs grve. Je veuxjuste vous dir 98. Par aileur je veuxjust vous invite A

predr l'arcle 2... en l'amendt A l' aricle 2, 1 , pour etr ce qu on a to la tnme affir, lA. L' amendement
fait en sorte que Ie texte du paragrphe 2 se lit : ((2 une reuction des couts profitable A Ia fois aux consommateur
et, selon Ie cas au distbuteur ou au trportur. ) O. ? Donc, l'amendernt,je ne sais pa si vous l'avez c est das la
petite boite du bas.

M. Dube : Je l' ai devant moi, lA.

M. Marcu: Vous I'avez? C'est dan la pete boit du ba. Va c est la nouvelle redation, simplement qu
' entende sur Ie fait que ya, c ' est la nouvelle redaction.

M. Dube : O.

M. Marceau: Maintenant.

M. Dube : Maintenant, eclairez-moi.

M. Marceau: Vous me posez la question de: Comment on va pager? Hydro-Quebec va faire une
demade. va deposer une requete A la regie, puis la regie va arbitr. C' est la regie qui va J?rendre une decision sur la
fay de repa les diuton de coil pa exerle. Alors, c ' es comme 98 que 98 se pa. Evident ce qu iI y a de
tres natul, IA puis de plus haituel, j'imagine , c est 50-50, puisje m attnds A ce que ce soit 98 qui soit Ie resultat.
Maintenat, c est la regie qui va Ie decider; ce n est pas moi, ce n est pas Hydr-Quebec.

M. Dube: Donc, ce que vous me dites si vous me permez, M. Ie Pridet, un claficaion, J.: On s entend
bien que, notre lecture, on la comprenait, que c etait la regie qui venait decider de la reparition de l' economie qui
allait etr faite, qu est-c qui allait restr A I'Hydr et qu est-c qui pourit retoumer au commteur. Done, il se
pourt, un cas tout A fa theorique, il se pourit qu il y ait une amlioraon des coUt de 300 milions et que la regie
decide qu il y en a 150, milions qui passent en reduction des couts d' electrcite.

M. Marcau: Exact. Exact. C'est corne ya que Ita se passe, grssierement, Ill en fait,

M. Dube: A moin que vous auriez decide qu i! y aurt un taf, iI y aurit un montat d'economie minimum
qui aurit ere A 100 % A l'Hydre-Quebec. Vous l'avez decide , de ne pas Ie faie.

M. Marceau: La on pale du mecisme permnt qu la regie va met en Pla et ce me va etre
constit puis va etre etabli a la maere que la regie vonda bien l'etablir. C' est la regie qui va l'etablir.

M. Dube : Alors, si, M. Ie Prsident, juste pour clarfier mon point, 111, si la regie decidait que, dans un cas
amelioration de 50 millons des coUt, tout etit pase A 100 % au consmmteur, ya pourit ete la decision de la regie,

et Ie gouvemement dans Ita n ' aurit rien a dire.
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M. Marcu: Vous avez raison, c est possible. Cela ett, la regie, il y a deja une forme de jurprce, la,
meme si eIle n est pas paraitement appropriee, la, mais das Ie cas...

M. Dube : II y a eu des reductions de coUt a I' Hydro.

M. Marceau: Dan Ie cas de Ga Metrpolitain, Ie choix qui a ete fait par la regie a a ete 50-50.

Le Preident (M Peler, Riouski): Juste une pete question technique. L'arenderent que M. Ie ministr
vient de parler a I'aricle 2, hi , vous l'aviez dan votr Hasse, on vient de Ie truver, nous, hI.

M. Marceau: .. ,il n avait pas ete depose, M. Ie President.

Le Preident (M. Pelletier, Riouski) : II n est pas depose. AIors, la il est depose.

M. Marceu: Bien , je I' avais depose , je I' ai depose tat6t , Ia, il Y a 15 minutes.

Le President (M. Pelleter, Riouski) : Pas depose ici. 1)stibue et depose, ce n est pas paril.

M. Marceau: O.

Le Preident (M. Pelletier, Rimouski) : Bon. La il est depose puis, en fait, M. Ie depute d' Outremont, bien
pour revoir son arendement, la, mais on continue la discusson, c est importt que vous ayez tous les documents, la.

M. Dube : ...prendr counaissance, il y a quand meme un changement entre ce qu on avait das Ie document
versus ceIui- , ma a ne me rassur pa du tout quant a l' objectif. II faut se rapeler, I' objecti et. .. M. Ie ministr I' 
dit tout a I'heur, les tans d' elecicit sont deja ba; si un croit que l'Hydruebe peut areliore ses co, on comprend
que ce n ' est pas necssairerent. Puis vous me dites que ba su Ia jurspruence, il se peut trs bien qu une portion de
cette reduction de couts la pourait aller contr la reduction des tarifs. C' est ce que vous confllez.

M. Marcu: Ie vous conflle, effecverent, nous, pour la peode tritoire, on voulait que 100 % revienne au
gouvernement.

M. Dube: Alors, c est quoi, la periode transitoir?

M. Marceau: C'etait la periode qui cornen ait a parir du moment.

M. Dube : Moi, il y a beaucoup de bruit, je ne vous entends pas. II y a des discussions qui vont alentour, je
excuse, Ia, mais est-ce que... Ie ne vous entends pas.

. (20 h 10) .
Le President (M. Pelletier, Riouski) : Alors, la parole est a M. Ie ministre, On ecoute M. Ie ministre.

M. Marceu: Dites a a mon collegue.

M. Dube: Bien je ne sas pa, pe-e qu Ie deut d'Out pourt aller aileur pour fa se discussions.
Je m excuse, la, mais c est.. J'essaie d'ecouter ce que Ie ministre dit, la. 1)esole, la, mais...

M. Marceau: O.K. La premiere des choses, c est que la regie aurit du depuis Iongtemps mett en place un
mecsme incitati, applonle pent OK. mesm init dout elJe va de el1eme Ie parets a
la suite d'un dede qui va Iu et adse pa Hydrebe. Alors, Hydruebec va lui suggerer un page, et la
regie va decider, va statuer que, de faltn permanente et dorenavant, Ie pare des gains d'effcacite se fait selon des
proportions qu elle va etablir elle-meme. c;a, c est premiere des choses.

1)euxiemement, mett en plac ce mecanisme pourit prendr du tes. c;a pourt aller vite, mais Ita pourrait
prendr du temps. 1)ans l' intervalle entre maintenant puis Ie moment OU la regie allait mette en place ce mecanisme
permanent, nous avions envisage - c est tout ce que je veux vous dire - a l'epoue - mais finalement je retire les
arcles 6 et 7, la - de fair en sort que temporaiment, de faltn trsitoir, Ies gai d' efcaite soient tous verses au
gouvernerent.

Maintet, il n y a plus de tritir. On demade d' aller ver Ie permt rapidement. Effecivement, je finis en
ajoutant que c est la regie qui la regie, qui va decider de cela, Ia, la vitese a laqueUe Ita va se faire, Et puis eviderment
j'espere qu elle Ie fera vite, mais, maintenant, la regie, elle est souverae, elle fait ce qu elle veut.

M. Dube : AJors, M. Ie President, je veux juse...

Le President (M. Pelletier, Rimouski) : M. Ie depute de Levis.
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M. Dube: ...conflIer Ie point, et a va etre mon derner point la-dessus, qu i! n y a aucune assurance, en
enlevant les aricles donc passes, que les economies qui pourraient etre faites a l'Hydr vont passer a 100 % au
gouvemement par voie du dividende, rngr l'importce des economies qui pourient etre donnees.

M. Marceu: Vous avez raison.

Le Preident (M. Pelletier, Rimouski) : I)'autres commentaies sur Ie bloc 1, 6, 7? f;a va? Alors, nous
avions adopte tout a l' heur...

Une voix : ...

Le President (M. Pelletier, Riouski) : Oui.

M. Bahand: Je pens que Ie legis du gouvemement nous suggere que mon amendemnt a l'arc1e 2 , que Ie
ministe accepte, pourrait etre redige dans une forme juridique qui arrive aux memes fins mais avec quelques mots
differents. Alor, je ne sas pas, si je re Ie mi c ' es Ie miis qui depose, ou je depo celui.Ja... Et donc je deposerais
une nouvelle redaction qui arve aux memes fms, M. Ie President. Parce que vous etiez pret a aller au vote, lIi. C' est
pour Ita que je vous ai interrompu.

Le Preident (M. Pelletier, Rimouski) : Oui. On va Ie recevoir, Ie distribuer. O.K., il est en distrbution.

M. Bachand: On reconnit la plume de Me Paquin, extmement rapide d' aileurs.

Des voix: ...

Le President (M. Pelletier, Rimouski): Oui. Alors, tout Ie monde a une copie? Est-ce que l'amendement a
I' aricle 2, depose par M. Ie depute d' Outremont, est adopte?

Des voix : Adopte.

Des voix : ...

Le Preident (M Peller, Riouski) : C'est I' arendement de M. Ie minist, celu-Ia, non? C'est du depute
Outremont.I)' accord. Est-ce qu i! est adopte? Adopte?

Des voix : Adopte.

Le Preident (M. Pelleter, Rimouski): A I' unanimite. M. Ie depute d' Outemont, vous retiz votr
arendement, qui retirait Ie quatrieme paragraphe. Est-ce qu il y a consentement pour retirer I' amendement depose a

aricle 2 par M. le depute d' Outremont?

M. Bachand: Puisqu on vient d'adopter un amendement qui fait... aux memes fins.

Le President (M. Pelltier, Rimouski) : Voila, oui. II faut quad meme Ie noter. Alors, merci. Est-ce que
I' amendement a l' aricle 5, depose par M. Ie minstre, est adopte?

Des voix : Adopte.

Le President (M. Pelletier, Rimouski) : Adopte.

M. Bachand: Sur division.

Une voix : Non, non, adopte, excusez-moi.

Le Preident (M Pelltier, Riouski) : Adopte a l'unanirite?

M. Bachand: Sur division.

Le Preident (MPelletier, Rimouski) : Sur division?

M. Bahand: Bien, on va etr contr Ie fond, donc on va et contr les arendements la. Vous m avez appris
cette logique-Ia pendant plusieurs anees, M. Ie President.

M. Marceau: Un aricle pas bon amende, c est. hein?
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Le President (M. Pelleter, Riouski) : Es-ce que l'amendement...

M. Marceu: O.K. Est-c qu on peut prendre une suspension d' nne minute?

Le President (M. Pelletier, Riouski) : Suspenion d'une miute.

(Suspension de la seance a 20 h 15)

(Reprise a 20 h 18)

Le President (M. Pelletier, Rimouski) : Alors, nous reprenons nos travaux. Est-ce que la suppression...
l'amendement qui amene... intrduit la suppression des aricles 6 et 7 est adopte?

Une voix : Adopte.

Une voix : Sur division.

Le President (M. Pelletier, Rimouski) : Adopte. M. Ie depute de Levis?

M. Dube : Oui, c ' est adopte, M. Ie President.

Le President (M. Pelletier, Rimouski) : Adopte a l'unanimite.

Des voix: ...

M. Bachand: Sur division, sur division.

Le President (M. Pelletier, Rimouski) : Ah, sur division.

M. Bachand: Tout sur division, M. Ie Prsident.

Le President (M. Pelleter, Rimouski) : Alors, adopte sur division. Est-ce que l'arcle 1 est adopre?

M. Marcu: Adopte.

M. Bachand: Sur division.

Le President (M. Pelletier, Rimouski) : Sur division. Est-ce que l' aricle 2 , tel qu ' amende, est adopte?

M. Marceau: Adopte.

M. Bachand: Sur division.

Le President (M. Pelletier, Riouski): Sur division. Est-ce que l'aricle 5, tel qu amende, est adopte?

M. Marceu: Tel qu ' amende, adopte.

M. Bachand: Sur division.

Le Preident (M. Pelleer, Rimouski) : Snr division. Et nous en sommes maintenat aux arcles... 6 et 7, bien,
ont ere supprimes ou abroges.

M. Bachand: Est-ce que a a ete vote?

M. Marceau: Oui, on a vote l'amendement.

M. Bachand: Parait.

Le President (M. Pelletier, Riouski) : Sur division.

M. Bachand: Parait.

Le President (M. Pelletier, Riouski) : Et nous en sommes aux aricles 3 et 4. M. Ie ministre.
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M. Marceau: Oui. Alors, ecoutez, M. Ie President, Ies aricles 3 et 4, que, essentieUement, c est l'arcle 3
la... sont des aricles en ver desquels Ie bloc d' elec1rcite patmonial va et indexe plutO que d'augrenter d' un sou sur
cinq an tel que J'ancien gouvemement l'avait prevu. II s agit donc d'une mesur faisat en sort que les Quebeis vont
voir leur fas inde. La hausse qui avait ete preue pa l'anien gouvememnt eta de 1, 6 millard de dollars, on
parlait de 20 % d'augrentation sur cinq ans. Ce que nous faisons, c est d' indexer l'electricite... Cette indexation, par
rart a la haus qu etat prevu, Ita represente une ecnomie de 288 $ pour une rnis de taile moyen. Pour une
famile, donc, detenant une maison de taile moyenne, c est 288 $ de moins par anee que cet aricle-Ia represente.
IJne, M. Ie Pridet, c est un beu caea au Quebeois que cet arcle-Ia encore une fois. lJne, les Quebeois vont voir
leurs tarifs indexes mais pas d' augrentation de 20 % des taifs. Alors, essentiellement, c est 9a, M. Ie Prsident.

Je vous signale, par ailleur, que, pa coherence, on a deja adopte plus t6t das notr etue, meme si 9a vient plus
tad das Ie prjet de loi, l' arcle faist en sort que ce indexation du bloc patrmonial va et ver au reboursement
de la dette, puis 9a a deja ete adopte. Je ne me rappelle plus a quel aricle, mais Ita a deja adopte.
. (20 h 20) .

Une voix : Entre 121 puis 124.

M. Marceau: Entre les arcles 121 et 124. Alors, M. Ie president, c est ce que je voulais dire.

Le Preident (M. Pelleter, Rimouskl) : ... a l'arcIe 3 , M. Ie miist, vous aviez un amendement qui avait
ete suspendu, qui est depose mais qui avait ete suspendu. n faudt commencer par... Je pense qu il a et distbue, il
est depose.

M. Bachand: ...discussion globaIe, peut tr.
Le Preident (M. Pelletier, Rimouski) : Oui, O.K" 9a va.

M. Marcu: Parce qu on va en discuter... C' est sUrment technique, la.

Le Preident (M Pellier, Riouski) : OK. Bien, en fat, da la disusion globale, pour les quatr, on a un
amendement pour Ie moment. Est-ce qu il y a un commentaire? M. Ie depute d' Outrmont.

M. Bahad: Bien sU, M. Ie Prident C'est tr suve d'entnd Ie mist des Finces aujour' hui nous
raconter comment i! fait un cadeau aux Quebeis. M. Ie President, est-ce que Ie mot ((araque)) est un mot qui est
parlementaire ou il est dans Ie vocabuIaire antiparlementaire?

Le President (M. Pelletier, Rimouskl) : On va verifier, M. Ie ministr.

M. Bachand: Parfait.

M. Marceau: ...

M. Bachand: Rein? ((Jue)).
Des voix : ((Amaque)).

Des voix: ...

M. Bachand: Vous truvez rr un peu fort M. le Prsident, on asist aujour'hui a un gouvemement. Et, s
ne l' es pas, je truvera un synonyme taen, comme no lanage palement l' exige, M. Ie Prident. Es-c que 
pouris... Nous assistons aujour' hui a un ministe des Finances qui nous demande d' augmenter Ie bloc patimonial

enlever l'augmentation que nous avions mise en place , oui, nous, les liberaux mais nous, on avait Ia beaute de la
franchise. La frnchise, c ' est dir : On augmente Ie bloc patrmonial pace qu ' on en a de besoin, pare que Ita va aller
au Fonds des generations, puis pae qu il fant qu on invest da nos ins pa que Ies infrct sont
desuetes. Puis je vous predis de ce siege que les infrastctues du Quebec vont soufr dans Ies prochaines anees :
il n y a pa assez d' argent da Ie PQI pour les infrs de trsprt en coun, ce sont de milia qui manquent.
Le ministre des Finances, ici, reduit I'augrentation du bloc patrimonial. Moi, je suis de la theorie de Ia frachise.
Qua on a un service, bien, il faut payer pour. Puis ce n' es pa vri que, das la vie, on a des seice gr. Puis je sais
que Ie sous-minst des Finces, qui es ma de la tafication ausi, pIaide pour... Puis, au fond, c est la trparnce
avec les citoyens. Je me perretti , M. Ie President, de citer deux elements de la campagne electorale. Dans Ie site
Internet du Pari quebecois, c est dommage...

M. Trudel: M. Ie President, question de reglement.

Le Preident (M. Pelletier, Rimouski) : ~ui, question de reglement, M. Ie depute.
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M. Trudel: J'ai verie Ie lexiqu, et Ie mot arue)) apparait bel et bien. ue - complice d'une amaque,
une astuce.)) Et c est une decision qui a ete rendue pa Jean-Pierr Channeau Ie 7 mai 1997. Alors, je vous

demanderais de demander a mon collegue de retirer son propos.

M. Bachand :Alors a me fait plaisir de retirr Ie propos. Vous &es complice de quelque chose d' autr.

M. Trudel: Oh! Complice)), un moment, un moment.

Des voix : Ha, ha, hat

M. Bachand: Mais etat...

M. Trudel: Complice de)) complice de)) , c est aussi au lexique.

M. Bachand: Alors , monsieur...

Le President (M. Pelletier, Riouski) : Et, M. Ie depute d' Ouemont, (ctfe)) aussi est dan Ie lexique.

M. Gautrin : Mais je pourrais etr votre complice, mon ami. c;a depend sur quoi.

M. Bachand: Alors, M. Ie Pridcot, la verit, c ' es que Ie Par quebeis, pedat la capage elecrae, dans
son site Inteet - et il est ici une copie de son site Internet au ca ou ill' aurait oublie - et c es la photo du ministre des
Finanes, qui dit. Et c es clair, clai, clai, dans Ie mileu du site Internet, je n ai pa la da ou ce photo a et prise
ma je cite, M. le Prsident: ((Le Pari quebeois s engage a maiteni Ie gel des tas d'electcite du bloc patrimonial
au cour de son rndat. Nous utIisrons plut6t des redevances rneres supplementair obtenue par l' application d'
nouveau regime minier plus exigeant pour accentuer l'effort de remboursement de la det.)) C' est vri que c est un
autr mot que j'ai utilse la semaine derniere que Ie president de I' Assemblee n a pas aime, mais que!. tous les mots
du vocbulaire pour dir que quelqu un nous prme quelque chose puis il fait Ie contr de ce qu il a promis... On en
est temoins aujour' hui. On en a ete temoins sur les redevances minieres, prmis 400 milions de plus, 93 a fini 30,
40, 50, on vel' on verr c ' es combien, done de 40 a 800 milions, en finir de 40 a 430, 44 milions; promis, main sur Ie
coeur, l'abolition de Ia tae sante - evidemrnent, Ia tae sante existe , elle va rapporter 600 milions et promis
claiment d'abJir notr augmentaon du gel du bloc pamoni d'eleccit et de geIer Ie bloc panial d' electricite.
lci, Ie 20 aoft : Tarif d' Ilydro-Qubec Ie PQprmet Ie gel. On voit la phot de la... rntent la prmiere ministe sur la
page couvert et on voit au mileu: Le PQ ne hausser pas les taif d' electricite du bloc patronial", a afrre..
Ie ministre des Finances d' aujour' hui. Dans ce temps-Iii il avait un nom. La, on n a pas Ie droit de dire son nom; on
peut dire son nom quand on sort en dehors de la Chambre. Autre citation.

est clair, M. Ie Prsident, nous avons devant nous un pa qui a... Ita, on ne peut pa dir qu ils ne nous disent
pas la verite a nous, mais on a Ie droit de dire qu Us n ont pas dit la verite aux Quebeois. On a Ie drit de dire que ce
par a fait des promesses, des engagements forreIs... Vous ne pouvez pas mer vos promesses, M. Ie depute - qui me
regait avec un souri, rns on ne se voit pa a la caera aujour' hui - vous avez fai des prome, des engagements
forrels. Le Pari quebeois s engage a maintenir Ie gel des tarifs d' electrcite du bloc patronial. Que retruve+on
a I'arcle du prjet de loi, ici, M. Ie Prsident, a l'arcle 3? (d'our chaue anee a compter de I'anee 2014, Ie coft moyen
de fournitue de l'electrcite patroniale... )) Et la sera indexe. Je vous fais grce du jargon juridique. c;a rapporte
quoi, au gouvernement, cett inexaton? c;a va rar 500 millons - 500 millons da la pohe des consornteurs

electrcite - qu ils avaient promis de mette a zero.
Je compreds qu ils von nous dir qu, nous auts, c etat plus rn nou autrs, on est trnts. Puis, nous

autres, on a ete batts. O.K., on a ete francs avec les Quebecois, on leur a dit que fia prenait de I' argent pour financer
les seices publics. Le Par queb6is a dit I'inver, a dit l'inver de la veri, sn la ta sate. Moi,j'ai eu des electeur
da ma cote qui, a Ia porte, Ie jour de l'election ils ne me regaren pa da les yeux pa qu ils me disaient: Je

' ai pas vote. Puis, apres 93, Us ont ete obliges pare que je me suis plante devant eux, puis Us disaient : M. Bachand,
je n ai pas vote pour vous, ni moi ni ma femme, parce qu on va sauver 400 $. Bien, eux, fia va leur coute plus que
400 $. Puis c ' est les memes electeur qui se sont fait promette Ie gel de I' electricite.

Et Ie gouvernement, page A.l18 du budget... Allez sur Ie site du ministere des Finances, ceux qui nous
ecoutnt, page A.118 : 500 milions de dolla da vos pohes. Ce que 93 veut dire, aprs cinq ans - encore les chiffes
du meme ministre des Finances, A.l22 - 5 8 %, 5 8 % d'augmentation pare qu Us indexent Ie bloc patrmonial.

Je n en ai pas, M. Ie President, contre I' indexation du bloc patrimonial pare que, pour payer la dett , on en abein pa que, pour payer les incts, on en a besoin, Puis on en a besoin de plus qu ce qui est Ii suout quand
economie faiblit puis... Mais, , on aura une autr occasion de debatt de fia, de couper Ies infratrctus. J'en ai

contr, M. Ie Presidet, la politiqe de ceux qui promettent une chose et qui font Ie contrre. c;a, je truve 93 terrible. je
trouve Ita epouvantable. Et toute personne qui a vecu la dernere campagne electorale, Ita a ete trs, trs clair que Ie
gel du bloc patrimonial, l'abolition de Ia tae sate , la promesse irresponsabIe de dire qu on va doubler les
redevances minieres... Je dis drresponsable)) par que Ie mimstre des Finaces lui-meme, la semaine derniere ou U
y a deux semaines, a dit en Chambre : Il aurait ete iresponsabIe d' aller chercher plus de redevances miieres que ces
minichangements.
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M. Ie Prident, j'ar la. Vous comprendrez que je vais voter contr. Et que, si ce n ett pas Ie prjet de loi
globa du budget.. Puis nous avons,.. II y a, da ce projet de loi, pour les ge qui vont se pose des questions da Ies
prochains jours , evidernent de nombreuses mesurs qui decoulent de mon budget, de notre budget, Ie Pari liberal

il y a un an et demi, de mon budget quad j' etais ministr des Finances.

Une voix : ...

M. Bahad: Ou, c est Ie budget de Nicola Maru. C'etat mon buget j'eta min des Fin, notre
budget du gouvernement. C'est...

Une voix : ...

M. Bachand: Et il y a beaucoup de gestes qui decoulent du budget de l'ancien gouvernement, y compris des
mesures sur Ie changement climtique, l'evasion fiscale.

Des voix : ...

M. Bachand: Alors, nous allons...

Le Preident (M Pelletier, Riouski) : Laissez parler Ie depute d' Outrmont, s il vous plait!
. (20 h 3Q) .

M. Bachand: ...globalement meme si noDS allons voter contr Ie prjet de loi... rn bien sUr il y a beaucoup,
beaucoup d'elements de ce projet de Ioi la avec lesquels nous sornes en accrd, mais celui-ci, sur Ie degeI du bloc
patrnial, Ie fond c est un chos, la methode de ge qui, la ma sur Ie coeur, su toute les trbues, promettnt
quelque chose, font Ie contrire, c est Ie genr de politique que je ne pensais pas que j'aurais a vivre qund je me suis
engage en politique, M. le Prsident. Etje suis trist, c est unjour trste aujourd'hui pour la democratie au Quebec.

Le President (M. Pelletier, Rimouski) : M. Ie ministr.

M. Marceau: Je vais laisser au depute de Levis Ie soin d' intervenir puis je vais regrouper ma reponse ames
deux collegues...

M. Gautrin : ...

Le Preident (M. Pelletier, Rimouski) : M. Ie depute de Levis.

M. Marceau: .. .pour repondr a toutes ces. ..

Des voix: ...

M. Dube : Alors, M. Ie Prsident, ecoutez, Ie desavantage de paser en deuxeme, c ' est que, des fois, on a a
repeer des chose. Je dirs... tout a l' heur, deux choses qui sont importtes. J'ai menionne tout a l'heur qu on s est
fait beaucoup critiquer sur notre approche de reduire les couts a I'Hydro-Quebec et que cette reduction des couts ou

arelioration devait profiter a I'Hydro pour eventuellement etre passee en dividendes a l' actionnaire.
Ce que je vien d'expliqur su les coUt, tout a I'heu, loru on discutat des arcles prets, s applique, la

meme chose, aux revenus. II fa se souven qu en cae elecorle la coition avait eu la meme trce pour
expliquer qu il fallait, effectivement, avoir cette cent d' augrentation la sur une periode raisonnble de cinq ans, qui
allait donner des liquidites suppIementas a I'Hydro-Quebec et qui pourit, en termes de profitabilte, etre passee a

actionnaire pour avoir des dividendes supplementais.
Autant on a ridiculise notr approche sur les couts qu aujourd' hui on reprend, autant aujourd'hui on a... a ce

moment-Ia on a ridiculis notr approhe su les revenus et qu' aujour'hui on reent sur un pale electorale... Alors, je
co fer pa on long debat corne mon collegue vie de Ie fa pa que je pe que je sous a se cornentaires,

a1 que, tous les deu on rit de nous dut la capagne. Mas ce qui est imprt de se rappler, je pese que ce qui est
important de se rappeler, M. Ie .President, et c est pour Ita que nous serons contr ces arcles- , pour Str trs clairs,

est qu on aurit du donner Ies letts de noblesse a I'Hydrbe en ameliorat ses couts et en amliorat ses revenus,
et c ' est ce qu ' on ne fait pas.

Et une des raisons pour Iaelle on a dern Ie ret des au armcots qui etcot incroyables, c ' est qu ' on
forltait I'Hydro-Quebec a negocier de gre a gre, ce qui aurait eu un aute impact sur ses couts ou ses revenus. On a
force I'Hydruehec a suvre la poIitque des trport electrques et d' invest alors qu Ie gouvemement ne peut pas. Et
tous ces faits-la sont pour reduire un instent qui s appelle Hydro-Quebec, qui a deja ete tres profitable et a qui il
faut redonner ses letts de noblesse.

Alors, c es evdent qu on pour en paler pendat des semaes. Malheurusernt, nous deons conclur, mais
je vous dis que nous allons etr non seulement contre, mais je pense qu il faut se souvenir de ce qui a ete dit durt 
campae electorale, et les fausses promesses qui ont ete faites. C' est tr maeurux Merci beup, M. Ie President.
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Le President (M. Pelletier, Riouski) : Est-ce qu il y a d' autrs interventions?

M. Gautrin : M. Ie President.

Le President (M. Pelletier, Riouski): M. le deput de Verdun.

M. Gautri : Merci, M. Ie President. Etant donne que mon collegue d' Outremont a exprime avec beaucoup
eloquence ce que j'aurs dit, je vais me liter.. terminer afn que nous puissions adopter ce loi ce soir, pa que

notre volonte, c est d' adopter la loi ce soir.

Le President (M Pelletier, Riouski) : M. le ministre.

M. Marcu: Ou, ecutj' ai gae mon pet bout de paier das leqeIj'ai note qu vous voul que Ie projet
de Ioi soit adOpte avec celerire, M. Ie depute de Verdun, et je I' ai avec moL.

M. Gautrin : Et c est pour Ita...

M. Marceau: ... pas loin, II\ depuis Ie debut. Donc...

M. Gautrin : ...

M. Marcu: Oui, oui. Ecoutez, je vais tenter de faire Ita simplement. Je veux simplement rappeler au
depute d'Oumont puis au deput de Levis que, quat au remboursement de Ia dett, nous avons choisi un approche
qui est differente, qui est plus equilbree. Ce qu on a choisi de faire, c est que, plutOt que de s appuyer uniquement
sur une hausse tres, trs importte des tarifs d' electrcire, on a choisi de s appuyer sur quatre elements. Je veux
simplement les rappeler.

Tout d'abord la!ae su les boissons alcooliques, dont on a eu l'ocion de paler abndaent il y a quelques
jours; deuxiemement, l'ensemble des redevances minieres, qui est une approhe un peu differente de celIe que vous
aviez; il y a, evidemrent, Ies 215 millons de dollar d' economie qu Hydrbe va reiser pa que Gentilly a ete
fermee; et, finaernnt, il y a l'indexon du bloc patrial. Et, au plan du pouvoir d'achat des familes quebeoises
airras Ie repeter, Ie fait d' indeer, Ita fat en sort que les tafs d'Hydr vont aller au ry, vont augrentr au ryme

du pouvoir d'achat des citoyens en dollar constts, en dollar tenant compte de l'inflation; Ita correspond bel et
bien a un gel. Alors, je voudrais dire ceIa.

1)uxememcot, demier point, et je vai alIer radernnt Ia-dssu, il y avait beucoup de choses a ress quad
on est arrives en septembre demier. 11 y avait les finances publiques qui avaient des impasses et pour 2012-2013 et
pour la su des choseS. On a fai les redr. CeIa elt, su la queston de la dete, je Ie reitC, su Ia question... on

est assures d' avoir et d'atteindre les cibles qui avaient ete prevues. On s est assures d'une falton differente, plus
equilbree, moins diffcile pour Ies c nsomrateur quebeois, de s assurer de payer cette dette-Ia.

Par aileur, je Ie reitere, quant aux infratrctus - puis on a eu l'occasion d' avoir ce debat-lli aussi -les
montats qui etent prevus ne corrspondent pa Ii la caite de payer du Quebe, et qui plus es il y avait un menage Ii
faire dans notre geston des infrstcturs. Je ne vais pas m etendre la-dessus, mais je pense que les evenements

on voit a l'occasion a la television nous Ie prouvent abondarent. Voila.

Le President (M. Pelltier, Rimouski) : I)' autres comrentairs? Est-ce que l'amendement a l'aricle... Oui,
M. Ie depute d' Outremont.

M. Bachand: Oui. Comre, de toute falton, on a 20 miutes par aricle, donc on a 80 miutes...

Le President (M. Pelletier, Riouski) : En fait, vous avez 160 minutes par aricle.

M. Bachand: 160 minutes. Je ne les prendrai pas, M. Ie President.

Le President (M. Pelletier, Riouski) : 160.

M. Bachand: Mais je voudrais quad meme... Malgre toutes les explications de notr collegue depute de
Rousseau et minist des Finances, il y a une chose qu i! a passee sous silence, c est qu il y a quad meme des
engagements electoraux tres, trs clairs et nous avons un gouvemement, une premiere ministe d' abord, d'abrd et
avant tout qui fait exaent Ie contrai de ce qu elle s est engage. C' es Ie bila d'ailleur de ce session, de ce neuf,
10 premier mois de gouvememcot : c est un gouverement qui fait exctment Ie contrir de ce qu il a dit qu il ferait.

Aujourd' hui, on parle de tafs d'electricite, Ie ministre des Finances nous parle de reevances minieres, il 
lui-mern dit. Puis la je Ie felicite, Ie minist des Fina, d' avoir reussi Ii fare deraller Ie trin irnsle de sa
collegu la mine des Ressour natulles, qui a maurusment arene Ie Quebe da un cul-d-sa, qui a mine la
conftace avec les invessseur miner. Et il n erhe que Ie minis des Fins lui-rne avait dit que les redevances
minieres passeraient.. doubleraent, c est a peu pres ce qu il avait dit. Or, on sait que ce n est pas Ie cas, qu apres



CFP-47 page 28 I)ebats de I' Assemblee nationale II juin 2013

avoir agonise pendat des mois iIs ont accouche d' un regime pour lequel nous n avons toujour pas de projet de loi
aileur et qui va accoucher de 30, 40, 50 milions - je fais des chiffes ronds aIors qu on etait entr 350,

400 millons a terme sur Ie regime qui, selon Jacques Parizeau, avait ete largement ref ail.
Et donc, dans la m me phr: ((Le Pari quebecois s engage it maintenir Ie gel des tafs d'electcire du bloc

patrimonial au cour de son madaI. Nous utilserons pIutot des redevances minieres supplementares obtenues par
l'applicaon d'un nouvea regi mier plus exigeat...

)) 

Voil da la meme phr, deux elemts, M. Ie President. Je
Ie dis encore: C'est dommage qu on soit, it I' Assemblee nationale , un peu corne dans la cour de Louis XIV avec
Tare. .. que les mots du lae cout ne peent pas tr utliSt que voila deux enggemts cla, majeur qui ont
eu un impact chez les Quebeois. Parce que c est clair que, si on dit au consornur: On va taer les compagnies
minims, pui, it caus de 91je baisse ton elecicite je ne te I'augnte pas... C' est clair que a un impact. Le monde

' est pa ta Si tu dis : Tu arves au m&ne resultat en tat les mechantes minieres - 91 je prcds Ie langage de sa
collegue it peu pre, je pahr - les gens, les Quebeis vont applaudi. Le prblem, c es qu ce n etit pa vrai. Le

regime de redevance avait ere refait.
Puis Ie probleme, c est qu aussi, bien, ils n ont pas gele Ie bloc patronial. Le minstre des Finances, dans

son budet clamen, des Ie dep da so budet, iI dit : Bien, non, je vais augmnter Ie bloc patronial. Je reconnais
la d'aileur Ie reisme impose pa Ie fait qu il est maitenant minist de Fince, entour de minime depensier et
sectaires, mais qui, lui, tente d' equilbrer les comptes publics; il est das la continuite de ce qu on faisait.

Alors, aujour' hui , on assiste it ce arcle qu est Ia cont leqel nons allons vote, mais, das ce commission,
nons ne sornes pa majoris. AIors, l'aricIe va et adopre, M. Ie Preidet, rn je pens qu il faut qu il soit bien not
que c est exactement Ie contrire de ce que Ie m me ministr des Finaces - ce n est m me pas sa collegue, la,

est lui-m me - a affrre au mois d'aout derier, a repere plusieur fois dan la campagne eIectorale. Voila, M. Ie
President, je suis pret a voter.
. (20 h 40) .

Le Preident (M. Pelletier, Rimouski) : M. Ie ministe.

M. Marceau: Je suis pret a voter, M. Ie President. J' ai deja dit clairement ce qu il en etait.

Le Preident (M Pelletr, Riouski) : I)' au cornentairs? Est-c que I' arendement it I' arcle 3 est adopte?

Des voix : Adopte.

M. Bachand: Sur division.

Le President (M. Pelletier, Rimouski) : Adopte sur division.

Une voix: M. le President, est-ce qu on parle d' un texte it l'arendement dont on parlait.

Une voix : ...

Le Preident (M. Pelletier, Rimouski) : Bien, vous I' avez, je pense, das les...

Des voix : ...

Le President (M. Pelletier, Rimouski) : Nous allons suspendre deux minutes.

(Suspension de Ta seance a 20 h 41)

(Reprise a 20 h 42)

Le Preident (M. Pelleter, Riouski): Alors , est-ce qu i! y a consentement pour retier l'aricle 3 du
ministre des Finances... L'arendement it l'arcle 3?

Des voix : Oui.

Le President (M. Pelletier, RimouskI): Alors, l'amendement it l'aricle 3, depose par Ie ministre des
Finances, est retire. Bon. Est-ce que les aricles 3 et 4 sont adoptes?

M. Marceau: Adopre.

Une voix : ...

Le Preident (M. Pelletier, Rimouski) : Adopte sur...

Des voix : 1)vision.
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Le President (M. Pelletier, Riouski) : 1)vision. Pour la suite des choses, M. Ie ministre, nous avons des
arendements de vendredi?

M. Marceu: Oui, que je vais retirer, M. Ie President.

Le Preident (M. Pelr, Rious) : Alors, les arendements qu ont et deposes vendri, qui intruisaient
un nouvel aricle 0.1 , un nouvel aricle 2. 1 et ensuite les aricles 4.1 a 4.4, qui etaient, en passant, non recevables, et
l'arcle 5.1, qui etait aussi, en passant, non recevable, est-ce qu il y a consentement pour retirer ce bloc d' aricles-
deposes vcodri par M. Ie minis?

Des voix : Consentement.

Le President (M Pelletier, Riouski) : Consentement, merci.

M. Marceau: Voulez-vous qu on fasse ATM puis qu on finisse par une discussion... Non, je peux parler
maintenant. Quelle heur est-iI, la?

(Consultation)

Le Prident (M Peller, Rionski) : D'accrd. M. le rnist, sur les arendeents qu on vient de retirer,

M. Mau : Oui. O.K., merci, M. Ie Prident. Just pour que les gens cornent, Ia, il y a des arendements
que Ie gouvemement avait deposes qui visaient trois choses. Je vais vous expliquer da deux secondes ce que Ita
impliquait, ces trois arendements-la. Mais, avant, je veux que vous compreiez, j' aimerais que les gens qui nous
ecuten comprnnent que Ia negociation palementa a fai en sort que Ie tem me rnqua et l'oppositon s objectat
aux arendements dont il est question, j'ai accepre . pour parenir Ii faire adopter Ie projet de loi ce soir, en etude
detallee, ai accpre de re, donc, ces arendements. Alors je veux que 91 soit clai que je les reir co mon gre.

1)uxemerent, je veux vous dir ce qu' i!s cotiennt, ces arendements. Essetiellerent, i! y avait tris sujets qui
etaient abordes. Et je vais vous faire a simplement. Premierement, il etait question du deveIopperent de I'energie
eolienne au Quebec. On voulai donner, par Ies arenderent, apportr au projet de 10i la posibilte au gouvemement de

entendr de gre a ge avec certines commUDutes autochtones, ou bien carment de s entendr de ge a gre avec
Hydro-ebe Production, qui, dan un cas comre da l'autr , la, donc, que a soit des communaus authtones ou
bien Hydr-Qbe Procton au pu, a Ia su de l'adpton de ces dipoitions- la developp Ia filiere eoliene. Et ce
qui etait prevu ici, c est que, done, il etait possible pour Hydr-Quebec 1)stribution d' acheter de l'eIectricire de gre Ii
ge, soit avec des communs authtones, soit avec Hydrbe Proucton. Cett possibi!it au ere, evidemment
a l'avantage de ces communautes autochtones , egalement Ii l'avantage de plusieurs regions quebecoises. On pense en
paculer Ii la Gasie, qui, vous Ie savez, je Ie pense a une filier eolienne tr, trs deelopp. Vous savez que, dan Ia
filiere eolienne, da la region de la Gasp6sie, des lles-de-la-Madeleine , on a pour 800 emplois. Donc, c etait tres
important pour nous de maintenir, de soutenir, de continuer Ie developpement de la filiere eolienne pour entre autres
soutenir les 800 emplois de la Gap6sie dans Ie secteur eolien.

11 y a egalernt, il faut Ie dir, la 2 miliars d' invesssmen qui deculcot des 800 MW d' enee 60lienn qu
a anonces. Donc, c etait importt pour nous de pouvoir proceder la-dedan. Alors, il y avait tout ce volet-la, M. Ie
President, que je me dois de retirer du projet de loi, que je trouvais importt.

Le deuxeme volet que je veux vous di, qu ett da les arendements, c es tout ce qui a trt a l'electification
du trrt collectif. Et ce qui emit envisae, c etat de perret a Hydruebe, qu a une expertse tout parculiereda ce seeur-la de paiciper Ii des prjet d' eleccaon de trpos, en paculier das Ia porton, si vous vouIez,
infrastructures electrques de ces projets-lli. On souhitait donc introduir des dispositions dans Ie pro jet de loi qui
perrettient a Hydro-Quebe de s impliquer. Cela ne sera pas possible pour I' instat, en tout cas, parce que... 1)onc,
je suis force de retirer ces dispositions-Ia.

Finlement, i! y a un trisieme volet, M. Ie President, da les arenderents que je retire, qui avaient trt a Ia
gestion des surplus d' eIectricire. Et la, en fait, ce qu i! s agit de faire, c est de s assurr que... Si j'avais Ii expliquer
a simpIerent, c est de s assurer que c est Hydro-Quebec Production qui va valoriser l'electrcite dont on n a pas

nCcssarement besoin pour saisfai Ia consomration quebecoise. Si on avait Ii simplifier les choses, Ia, 91 serat Ita.
est de s assurer que c est Hydro-Quebe Prouction qui exporte sur les mahes exrrieur, qu Hydr-Quebec

Production, done, s alimente d'electricire du bloc patrimonial pour exporter et qu on laisse donc Ii Hydro-Quebec
1)strbution ce qui reste de patrimonial et Ie postpatrmoniI.

AIors, pour simplifier les choses encore plus, je diris que c est donc une meileure gestion, des exprttions
plus payantes chez Hydro-Quebec, puis Ita se traduit par un dividende plus important pour Ie gouvemement et sasim taai pour les conommteur, M. Ie Prsident Done, i! s ag d'un rn purment tehnique qui n aurit
eu aucun impact sur les consommateurs quebecois , qui aurait perris Ii Hydro-Quebec Prouction d'exporter et de
valoriser les quantites d'electrcite qui sont non requises pour satisfaire la consommation quebecoise. Si on avait a
resumer, c ' est , M. Ie President. On parle de sommes considerables dont on ne pour pas se priver Iongtemps au
gouvemement, de sommes considerables dont on aura besoin. Et, encore une fois, c est Ii regret que je retire ces
dispositions-Ia du projet de loi.
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AIors, M. Ie Prsident, c ' es Ita, essentiellement: I' eoHen, I' electcaon des trrts et puis la geston des
surlus. Touts des mesurs inteIlgenes,judcieus pour Ie developpent des regions du Quebe, pour Ie deveIoppeent
de la Gaspesie, pour l'electrfication des trsport, qui est un projet trs importt pour Ie Quebe et, finalement,
pour la valorisation de notre electrcite quand on exprt. C' etait , essentiellement, les trois blocs d' amendements.

Le Preident (M. Pelletier, Rimouski): Meri, M. le ministr. Est-ce qu il y a d' autrs comrentaires? Oui
M. Ie depute d' Outremont.
. (20 h 50) .

M. Bachand: Oui, M. Ie Prsident. Je veux jus qu ' on soit trs, trs clairs. V oici des amendeents, et nous ne
somres pas necessairement contr ces amendmentsla sur Ie fond, rns des amendements deposes vendri. On nous en
a inforres dans Ie mileu de la semaine deriere dans une conversation hors d' ondes, si on veut, avec Ie depute de
Levis, mais qui ont ete deposes vendrdi.

M. Ie Prsident, vous-meme, deux de ces trois amendements- , vous les jugez irrecevables parce que ce sont
des nouveaux principes. 1)e faire la parie de la gestion des surlus, c ' est un changement fondamental entre Hydro-
Quebec Prouction et Hydro-Quebec 1)strbution. C' est peut-etre, sur Ie fond, tres a propos , les explications que j'ai
eues brevement sont a propos, mais iI n y a personne d' autr qui les a eues, ce explications-la.

On est en democrae, on parle d'HydrQuebe, qui est Ie navir am du Quebe, qui es la societe d'Eta la
plus exceptionnelle. On vient changer des regles importantes. Le gouvemement sugger de les changer. Et c est des
nouveaux pricipes. Ce n etait pa das Ie projet de 10i, ce n eta pa da Ie budget c;a arive comre 9! Et personne

a eu Ie temps de s exprimer sur ces pricipes- la. Est-ce que Ie gouvemement peut arter d' improviser? C' est Ie
gouvemement ou c est I'HydrQuebec? C' est demiere minute.

Moi, je suggererais au miistre des Finances de... S' il peut deposer un projet de loi distinct avec ces quelques
aricles des la retr de septembre, il pourit etr adopte rapidement. Mas a condition que les gens... Je ferais meme une
aut suggestion. 11 Ie met au feuileton demain. Je suis sO que Me Paquin et les legistes du gouvemement, les aricles
sont deja reiges, peuvent mett Ita da un projet de loi depse vendri. c;a lui perrettait donc, au leader, de fair les
consultation debut septembr et, par la suite, de pror a l'adoption de prcipe et l'adoption finale, pas au mois de
decembre, rns a la fin de septembre, s ille fau, au debut octobre, et ce qui ne seit pas un delai derasonnable da les
cironstces. L'appeI d'offs, il y a tris prcipes qui sont devant nous. Le prncipe qu Hydr-Quebec puiss investr
dans l' electrification du traport, nous en discuterons, mais c est un nouveau principe.

Et moi , je pense que Ie gouvernement, II\ iI se rend compte que lePQI de son coHegue du Tresor, il manque
d' arent sur Ie trsprt. Puis la il veut prndr 1 miliar a un moment donne puis Ie fai payer par Hydr-Quebec. c;a a
un impact sur les tas, Ita, M. le Prsident. c;a mente discusion. Peut..tr que c est une bonne poHtique, ma ft merite
discussion. Moi, j'aime mieux les choses claires oil Ie gouvemement fait Ie PQI, Ie plan d' immobilsation, puis
Hydro, elle vend de I' energe. Mais peut..tr que Ita peut ete une deision economique raisonnle pour Hydro de mette
des investissements en electrfication parce qu elle vend de l' electricite.

c;a serat encore plu rasonnabIe si on avait affaire a deux societes privee, hein? Quad une societ americaine
ou Ga Metr, qui est une soiete privee qui veut fair un profit pour ses actionnirs, puis souvent pale aux industriels
ou aux consomrateur que nous somres, puis disent : Tiens, je vais vous subventionner votr fourise, par que
donc elle pred de l'argent, elle subventionne la ba co capital par qu elle va vendr du gaz... Alors, est-c que 

seit raisonnle entr Hydr, qui sei! une cotr prvee - je ne sugger pa a, II\ gr 1)ieu! - et Hydruebec
Proucton, ou les compgnes de trport qui, eUes ausi, so puliques, qui ne sont pas prvee? 11 y aurit deux acteurs
prives qui diraient : Oui, c ' est dans mon interet. Puis I' autre va dire: O.K. Je vais te subventionner 100 millons, puis
150 milions parce que je vais vendre de l'electricite, je vais fair un profit. Oui, c est un modele economique qui
fonctionne. Mais acteHement, comme Ita, sa discussion, M. Ie Prsident, c' est un brs d' un. pressus democratique, je
vous dirais, dan lequel nous n acceptons pas de pariciper.

Le trisieme, c est les appls d' ofs sur les eoliennes. On est en 2013. On est dan tout ce qu on ented... Puis Ie
gouvemement va dire: On va faire un appel d' offes sur des centaines de milions. On veut donner des contrts

eoHennes, des centanes de millons, pas d' appel d'off? M. Ie President, ils ont juste eux a blaer de deposer un
amendement a la deriere minute comre a. Puis la ils vont dire aux Gaspesiens, la, que Ita n a pas ete adopte.
Premierement , j'aimerais a que a soit note... - votr commentaire etait en onde, merci, M. Ie President, de votrtrspance - mais que cet amendement-Ia n etait pas recevable. Donc, de tout fa\Xn, on n en aurt pas discte. Pare
que la presidence I' aurait juge non reevable, parce que c ' est un nouveau principe.

Je veux aussi dir au Gaspeie que Jea Chast I'avait promi, 700 MW d' eolienne, pa 800, mas 700 MW
eoHenne, c est aujour' hui 800, et que, si nous etions au pouvoir, I'apl d' offs aurt ete lane l' autorne demier,

que ce gouvemement-Ia a pris huit a neuf mois d' anyse, de je ne sais pas quoi, puis de flir par se faire une tete,
puis la decider, quand sa popularite baisse, puis quad Ie chOmage en Gaspesie monte, puis quand la pression est la

improviser. Pus la, en bout de piste, il dit: Oui , mais pas... II faut Ie fair sas appel d'offs.
Peut-etr qu i! a une bonne jusifcaton pour ne pa fa d' appl d' off. Vous palez des Micmacs, ou en tout cas

vous avez parle des premieres nations. Peut-etr. Mais je pense que, dans Ie context de commission Charbonneau,
dans Ie contexte qu ' on es aujour'hui, de fai un contrt majeur d'HydrQuebe sas apI d' off, ft merit a tout Ie
moin une discon entr paemens. C;a mente a tout Ie moin qu Hydruebe viene s expHque. c;a mente a tout
Ie moins que d' aileurs les acteur Gaspesiens viennent s expliquer et de s assurr que Ie Quebecois va en avoir pour
son argent, tout simplement. Peut..tre qu on poura dir oui.

Sur Ia gestion des surlus, qu on inverse les achats d'Hydro-Quebec 1)stribution et que les surlus de bloc
patrmonial soient das HydrQube Proucon, probablement que c est une bonne idee. Mas c est majeur comre
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chaement pa rapprt a la on dont c ' est fait depuis lOan , 15 ans a peu prs. Ca mente ausi. 1)an un Parlement,
das une AssembIee nationae qui se resp, Ita mete discussion et a a un impact sur Ie ta consteur pare que
oui, Hydro-Quebec Distrbution a ses surlus aujourd'hui, mais, ceci elat dit, si elle reussit ales vendr, il y aurit
un impa a la baisse sur les tas. Ceci ett, elle a ses sulus, c est complique de les vendr, on en aur deux sur les
marches arericains, et Production et 1)strbution. Ce n ' est peut-etr pas intellgent de faire Ita. va merite discussion,

Pourquoi on arive, quatre jours avant la fin de la session, avec des arendements comme Ita? Je ne
comprends pa, M. le President, 011 s est trouve Ie blocage et I'improvistion. Alors, c est a regr. Je suis trs heureux
que Ie ministr... Puis on sait qu on manque de temps, il reste une demi-heure. Alors, on nepourit pa adopter ces
trois aricles-hi en une demi-heur de toute fltn.

Je suis heurux que Ie ministr les retir et j' espCre qu illes redeposera trs bientot. Moi, je Iui suggere
vendri. Feuileton dema. Vendri, commission palementair. Les gens aurnt Ie temps d'en predr connaissance
ce ete. Commssion parlementare fm aoft, debut sebr. La session reprend Ie IS septebre a peu pr. Alors, les
audiences pourent avoir lieu debut septerbre et de telle sort que, a ce momet-Ii Ie 15 septmbre perret d'avoir
un debat de principe. Puis, Ie IS octobre, Ill c ' est... On pourit collaborer, on vous Ie dirait, si on est contr certins
aricles ou si on est pour. Mais Ie debat aur lieu et ce sera un petit projet de loi sur I' Hydro-Quebe , ce qui serait
tout a fait legitime.

Alors, voiIi M. Ie Prsident, les comrntirs que je voulis fai su les tris arcles qui sont matent retirs.

M. Marceau: ...commentairs je ne vais faire qu une intervention.

Le President (M. Pelletier, Riouski) : M, Ie depute de Levis.

M. Dube: Oui. Merci, M. lePrsident. En fait, je ne suis pas toujours d'accord avec Ie depute d' Outrmont,
mais, quand je Ie suis, je Ie dis. Et je voudrs just completer quelques-un de ses commentairs, et c ' est pour Ita qu ' on a
indique clairement, dans les demiers jour, qu on n etait pa d'accord avec ces arendements- , pour plusieurs
raisons. Certines viennent d' etr expliquees, mais il y en a une qui me frppe enorrement.

Au niveau du pa eolien de la Gaspesie, nous avons discut, en Chbre, la semaine demere, avant de se faire
deser ce documnt-la das les deier jour... Mon collegue Ie depute de Grby a demde a la min des Ressurs
natlle s il alla y avoir des augentaons de tafs qu seent dues a la negocatn de gr a gr, et on s' est fa assurer
que ce n etait pas Ie cas. Et queUe ne fut pas notre surrise, lorsque ce document-Ia nous a ete depose, c est-a-dire
une des explications sur Ie gre a gre avec l'energie eolienne en Gaspesie , et un des elements... et qu il y aurt un
impact tafaire de 1 9 % justeent dil au gr a gr.

Alors, vous pouvez comprendr qu non seulement je souscris aux elements du deput d' Outrmont, mais une
des raisons pour lesquelles on s objecte est que l'on demandera, Iorsqu il y aura une rediscussion sur cet element-la,
de nous asurr que, soit pa gr a gr ou avec un proessus de demde d'offres, d'appel d'offs norml, qu on s assure
que ce n est pas encore un fois au gouvemement - et je vais peser mes mots - de paser pa I'Hydrebe pour
sous-traiter I'Hydr d' une augmentation de tarifs, comme on l'a fait das les commissions scolaires, alors que Ie
gouvernment n es pa caable de fa les augmentations qu il s etit enge a ne pa fai. sous-tr ce augmentations-
la par un organisme qui est ici , das Ie cas, Hydro-Quebec. Alors, moi, je voudrais mentionner que c est pour cetterais-la et les aut qui ont ete mentionns, qui, dan Ie ca des eolien, je truve tout a fa deloble qu un projet de
10i, qui a ete depose en fevrier. .. et qu ' on a un amendement de cette importnce- Ia sur Ie par eolien, nous est depose
quelques jours.

Et, pour ce qui est du trasport collectif, j'ai indique tout a I'heur - et c est mon deuxieme point - que,da ce casIa ausi, tel qu explique da les documents qu on a feUS du grup rnstrie il y avait ausi un impacttaair, Alors, c est Ie meme point, on sous-trte I'Hydr-Qebec pour pa des hausse de tas de fan indirecte.
Mais, encore pir, da ce casola, pare qu on avait pris I'engagement, da Ie budget, qu il n y aurt pa de depens en
caital qui viendit pour l' eleccaon, bien on se se de I' HydrQuebe pour fai des d6p en ca a I'interieur
de I'Hydro pour veni supporter la politique de transport collectif. AIors, une aut raison pour laquelle nous sommes
tout a fait en desaccord avec ces arendements- , et je pense que ce sera au minist de venir representer dans un
projet specifique au cour des prochaines semaines et prohains mois... et nous pourons en discuter.

Et je vous rappellers, en terrinat, que, au tout debut de I' exercice du projet de loi n 25, nous avion demade
a obtenir des rencontres avec Hydro-Quebec et avec la Regie de I'energie pour em capables d' avoir exacterent ces
discussions-la. va nous a ete refuse, puis, aujourd'hui, on aUegue qu on manque de temps pour discuter des choses
aussi importntes qui viennent changer et la Regie de l'energie et I'Hydr. Alors, on ne peut pas faire autrment

etr en desaccord avec ces arendements-la qui nous sont presentes a la deriere minute. Merci.
. (21 heUl'es) .

Le President (M Pelletier, Riouski) : M. Ie ministre.

M. Marcu: Oui, M. Ie President. Je vais fa a simle. Prmierment, je veux jus claifer, Ill das Ie cas
de I'eolien, la porton gr a gr, c est pour fair en sort qu on puisse avoir des ententes parculier avec des premieres
nations, en parculier, en Gaspesie et, deuxiemement, avec nous-memes. En fait, avec nous-memes, c est avec
Hydr-Quebec Production. O.K. Alors, je 

pense que c est assez securitaire comme possibilte, ce qu on envisage.
1)uxemement, je reitC que l'objecf de cela, a toujour ete Ie cas, puis ce n est pas nouveau, hi. Ce n est

pa une nouveaute qui est appare cett annee, prouire de I'electrcite avec des moulins a vent, avec de l'energie
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!bHenne. va coUte plus cher que de I'hydrIeccite. Mai on a fa Ie choix, iI y a un choix qu a ete fai iI Y a quelques
annees, de developpe une filere eolienne au Quebec, entr auts pour verdir notre consornation, puis aussi par
que Ita perret de faire du developpement dan certines regions, puis en pariculier la Gaspesie, mas Ita, c est une
decision qui a ete prise iI y a plusieurs annees; moi je suis d'acord avec 

Moi, je suis d' accord avec ft, moi, je truve que d'avoir un seur eolien je pens que d'avoir 800 emplois en
Gapesie qui sont relies Ii cet filierJa je sus cotiCrent Ii l' aise avec 91 j' ai ze prbleme avec 9I Alors, il vous
appaent d'en avoir si vous en avez, chacun a ses diffcult6. Moi,je pens qu c es co. Le 1 90/0, c est a terre pour
l'ensemble des 800 MW, pas seulement pour Ie gr a gr, pour l'appeI d' offs, pour Ie gre a gre. Lorsque les
800 MW seront installes, effectiverent ft coutera plus cher a Hydro-Quebec que s its s alimentaient autment
avec, par exemple, de l'hydrlectricite.

va va couter plus cher, mai it y a un cout, mais it y a un benefice. Puis Ie benefice, c est une region - de 
Gaspesie en paiculier, region des IIes-de-la-MaeIeine, Bas-Saint-Laurent - qui se deveIoppe puis qui se developpe
bien. Alors, c estftque j' ai a di su la quston de I'!blien. Pour Ie rest, je copreds vos recence puis d'aileur je les
comprends tellement que j' ai accepte de retirr les amendements, et donc moi, je propose que nous allons de I' avant
M. Ie President.

M. Bachand: M. Ie President.

Le Preident (M Pelletier, Riouski) : Oui, M. Ie depute d' Outremont.

M. Bachand: Oui. Juste quelques brefs commentare supplementare pour pa qu it n y ait de confusion dan 
te de ceux qui nous eoutnt. Nous sornes pour l' !blien aui, et je ne voud pas que... Je sui trs heurux de voir que
Ie ministr des Finances est pour I' !bHen. C' est meme.., NoDS avons vrament mis sur plac l' enmble des elements, la
politique de preference pour la Gaspesie. Et, alors que la Gaspesie etait a un taux de chOmage desastrux quand nous
avons pris Ie pouvoir en 2003, sa sitution etait considerablement ameHore a la fm de I' er deier gre, entr autres, a
nos politiques de developpement economique, y compris les eoliennes. Alors, nous avons ni lelton a reevoir... Et, si

etait de nous, M. Ie President, l'appel d' offres aurait deja 6te lace l'automne dernier, et puis les contrats seraient
probablement en train d' etre donnes. Alors, les retads , la,juste Ie gouvernement a bldmer.

Je felicite Ie mi des Finces de sa tentative de, encore une fois, veni a la rescouse de l'incompetenc de sa
collegue la minist des Ressources natulles, deputee de Vachon, qui. dncomp6tence)), on n a pa Ie droit de
triter queIqu un d' incompetent, M. Ie President?

Le Preident (M. Pelletier, Rimouski) : Je vais vous dire Ita.

M. Bachand: Bien, excusez-moi , si on n a pas Ie droit de traiter quelqu un d' incompetent, mais...

Le President (M. Pelletier, Rimouski) : ...

M. Bahand: Alol'je retir Ie mot ((incompetence)). Mais c es une rensilite de la rn de Ressources
naturIles, Hydro-Quebec. Est-ce que je me trompe? 1)ans l'organigramme gouvernemental, la, Hydro-Quebec, Ita
releve de...

Le President (M. Pelletier, Rimonski') : On ne pent pa dire a, monsieur,

M. Dubourg : Ill' a retire aussi.

Le Preident (M Pelleier, Rimouski) : C'est parait.

M. Trudel: Un int, M. Ie Prident, iI prte de intetions, etje ne voudis pa, Ii ce moment-ci, qu on par un
debat la-dessus parce que ce serat trs long.

Le Preident (M. Pelletier, Rimouski) : Oui. S' il vous plait.

M. Bahand: AlOI' Hydrbe, M. Ie President, ft reIeve de la mist des Ressur nalles. Je felicite,
corne ill'a fait dans Ies mies, Ie minist des Finces d' avoir tente. puisqu elle n a pas fait ses responsabiltes, de
deposer un projet de loi et de conduire ces appels d' offres, de faire ces amendements en temps utie. Je comprends
son collegue Ie ministr des Finaces, je ne lui en veux pa d' avoir tente d' inserer Ita. Pus, si ft avait et6 fait iI y a quatr
cinq semaines, on aurit peut..tr accepte de servir de vehicule legislatif. Malbeurusement, c est quatre, cinqjour,
M. Ie President. Merci.

Le Preident (M. Pelletier, Rimonski) : M. Ie depute de Levis.

M. DuM: .. .jus fai une clarcaon, si vou me peetz, M. Ie Prident, elle est trs simle: on n' a rien
contr I' energie eolienne, ce qu a pu laisser entendr Ie ministre. Ce qu on a dit, c est qu on etait contr Ie principe
du gre a gr pour des contrats de cette importance-la. Je voulais juste Ie preciser.
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Le President (M. Pelleter, Rimouski): Voila. Alors, c est un long debat sur les arcles retirs. Alors, il
y a pas de vote.

Des voix: ...

Le President (M. Pelleier, Rimouski) : On irait maintent a l'aricle, je crois, c est 200. Ou vous avez un
amendement, M. Ie minist, a 199. 1? 11 y a un amendement qui intit un, deux tris aricles 3.. 199. 199.2
199.3. Alors, ils sont distribues et deposes. Alors, M. Ie minstre.

M. Marceau: O.K. M. le Prsident, merci. Alors, il s agit d' introduire une nouvelle section da Ie projet de
Ioi, seon Vll, portt sur I'Agence metrpolitaine de trsport. Et on intrit tris arcles, 199.1 , 199.2 et 199.3. Les
modfications apports par ces aricles consistent, d'une par, a permett a I' Agence metropolitae de transport

acqueri les actions de Ia fiiale de la Societe immobiHere du Quebe et, d'aut pa de s assurr de l'applicaton, a
l' egard de cette personne morale, de certines mesures de contr61e et de reddition de comptes.

Alors, I'aricle 199.1 prevoit exprssrnnt que I' Agence metrpolitaine de trsport peut acueri, de la Societe
imrobilere du Quebe, Ies actis de la pers morae 9227-9702 Qube inc. que la Societ imrobiler deent en
propriete exclusive et dont les actvites consistnt - je vais Ie dir simlement - a gerer la gar d' auocar de Montreal.

arcJe 199. , quant a lui, rend applicables, a la fiiale de l'Agence metropolitaine de transport certines
dispsitions de la Loi sur I' Agence metpolita de trport et preoit notaen des mesurs de contle et de reddition
de comptes applicales a la penne moe 927-9702 Quebe inc. en tat que filiae a prpriet exclusive de l'agence.
Ainsi , en prevoyant I' application de .I aricle 2 de la Loi sur I' Agence metropolitaine de trsP9rt, cette filiale sera
conide corn un madat de l'Etat et , en l' occurnc, se biens fero pae du domaine de l'Eta et l' execution de
ses obligations pourra etre poursuivie sur ses biens. En rendant les dispositions de I' aricle 13 de cette Ioi applicables
a Ia .filiale, celle.-c determinera, sous reserve des dispositions d' une convention collective, les normes et baremes de
reuneration, les avantages soiaux et les autr conditons de trvail des merbrs de son peel, conformemcot aux
conditon defmies pa Ie gouvem. L' application de l'arcle 66 de ce loi peett au gouverment de gartir les
obligations contrctees par la fiiaIe et d' autoriser Ie ministr des Finances et de l' Economie a avancer, sur celle-ci,
des sommes necessairs pour la poursuite de ses activites.

Le troisieme alinea de l'aricIe 199.2 du projet de loi permet au gouvernement de rendr applicables a cette
filiale de l'agence certines dispositions a carcter finacier contenues das la Loi sur I' Agence metropolitaine de
trport: c es Ie cas du pouvoir d'emprute temporament pour un montat qui excC Ie montat determine par Ie
gouvemement, c est egalement Ie ca pour Ie fiment, au moyen d'erruts, prvu a I'aricle 65 de cet loi, Par
contre, aucune autorisation du gouvernement ne sera requise lorsque ces operations de financement seront realisees
entr l' agence et sa filiale

Le quatriere alinea de I'aricle 199. 2 permet au ministre responsable de l'agence, en I' occurence Ie minist
des Tra, de reueri de J'agenc tout resegnment quant aux operaons de la filiale et d'exger que Ie rapport
financier et Ie rapport d' activite de I'agence comprennent tout renseignement qu il determine concernant cette filiale.

applicaon prevue au demier alinea de Ia Loi su l'acs aux doc de orsm publics et sur la protection des
renseignements personnels de cette filiale est conforme a Ia jursprudence de Ia Cour d' appel du Quebec.

Finalement, M. Ie President, a 199.3, l'aricle prevoit, pour sa pa, que I'agence poura ceder la totalite ou
une paie des actions de sa fiiale en autt qu elle obtienn, au preable, l' autorisation du gouvernement. Etje sais que
Ie depute d'Outremot me posat cett queon plus tOt de fafon informelle, alors la rense se truve a I'arcle 199.

Alors, M. Ie President, s il y a des questions, je suis accompagne de Me Alain Hudon, du Conseil du tresor,
et Me 1)eny Bergeron, de Ia Societe immobiler du Quebec.

Le President (M. Pelletier, Rimouski) : M. Ie depute d' Outremont.
. (21 h 10) .

M. Bachand: M. Ie President, si je comprends bien, il y a une ga d'aut a Montr, elle est la propriete du
gouvernement du Quebec, aujourd'hui, par l'entrmise de la Societe imobilere du Quebec. Et les amendements
viennnt... permettnt, au fond, de trferr de la Soiete imbiler du Quebe a I' AMT, I' Agence metropolitaine detransport, la propriete de la gar d' autocars, et c est necessair a cause des pouvoirs jurdiques et un certin nombre
de questions de garanties legales aussi.

Nous allons appuyer cet amendement, M. Ie President.

Le President (M. Pelletier, Rimouski) : M. Ie ministre,

M. Marceau: Je comprends exactement Ia meme chose que Ie depute d'Outremont.

Le President (M. Pelletier, Rimouski) : M. Ie depute de Levis.

M. Dube : Je veux juste mentionner, da ce cas-la, que nous allons accepter, pare que je pense que Ia
demade est importante. Je voudris peut..tre demder au ministre de pouvoir preciser ce qU OD... Est-c que c est
connu, Ie montat qui a ete capitalis da Ies coUt de ce bairnt-la jusu ' a maintenat? Je ne vous demade pa Ie... jene vous demade pas de valeur de tranacon, mais je voulis juste etr capable d' appreier la valeur qui a ete capitalisee
das cet immeuble-lajusqu a maintenant.
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Le Preident (M Pelletier, Rimouski) : M. Ie minist.

M. Marceau: Je n ai pas l'informtion sur... I)onnez-moi un instant.

M. Dube : Avec plaisir.

M. Marceau: Votre question, c est... On est hors d'ondes, Iii?

M. Bachand: La gare d' autocar.

M. Marceu: Combien vaut Ia gar d' autocar?

M. DuM: Non, non, rns... L'ensemble, l'ensmble de la depens qui a et mis da 1'110t Voyagur, pae que
dans Ie fond, ce que vous demadez, c est de faire une trsaction sur l'ensemble, et, ensuite, il y a une demade
pour l' exclusion de l'ilot. Est-ce que c est Ita?

M. Marceu: Juse pour etr bien au clair, Iii les aricles que nous introduisons font en sort que la Societe
immobilere du Quebec, das Ie fond, cede Ii I' Agence metrpolitaine de transport la...

M. Dube : ...trsaction.

M. Marceu: .. .la gare d' autobus, la gestion de la gare d' autobus.

M. Dube: O.K.I)onc...

M. Marceau: C' est tout ce qui est ici...

M. Dube : Donc, ma question, Ii ce moment- , va etre beaucoup plus preise: A combien vous evaluez 
cout de la parie de la gare?

(Consultation)

M. Marceu: Ecoutez, je vais vous donner une reponse sous toutes reserves. On parle d' environ - je dis
bien envirn - 20 millons de dollar.

M. Dube : La gar seulement.

M. Marceau: Oui.

Le Preident (M. Pelletier, Riouski) : I)' autrs commentaires sur... a va?

M. Bachand: ...trsrere la valeur au livre, si je comprends bien.

Une voix: ...

M. Bachand: O. , merci.

Le President (M. Pelleer, Riouski): Est-ce que Ies arcles 199.1, 199.2 et 199.3 sont adopres?

Des voix : Adopte.

Le Preident (M. Peller, Riouski): Adopre. A l' unanimire, j'imagne, oui? L'aricle 200, M. Ie ministe
vous avez un amendement?

M. Marcu: M. Ie Preident j' ai un arendement... je vai fi par Ie di... un arendement a I' aricle 200 du
projet de Ioi, qui a pour objet de chaner une date. Alors, cet arendement vise Ii donner effet, dep Ie ler mars, Ii
l'article 141 du projet de 10i. L' articIe 201 prevoyait son entr en vigueur pour cette date sans reoactivite. AIors
essentiellement...

(Consultation)

Le President (M. PeUetier, Rimouski): Alors, I' arendement Ii I'article 200 est depose. Est-ce qu i! y a des
comrentaires? Oui, M. Ie depure de Levis.

M. Dube : Est-ce qu il est dans Ie... Excusez-moi, je vais en prendre connaissace parce que je vais...
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Le President (M. Pelletier, Rimouski): C'est das la premiere liasse, la, la plus grosse Hasse, Ia, des
feuiles 8 Yo X 14.

M. Dube : Le dossier commence It etr epais, vous allez m excusr...

(Consultation)

M. Dube: ...quoique, Ie mot ((reactivite)), j'ai toujours une petite inquietude , hein, vous me suivez?
Pouvez-vous juste me remete en contexte, s il vous plait, M. le President, ou M. Ie ministe, si vous me peettz?

M. Marceu: Oui, Me Paquin va vous expliquer Ita. va porte sur Ie FINSSS. Mais Me Paquin va vous
expliquer Ita.

Le Preident (M Peller, RiouskI') : Me Paquin? Est-c qu il y a consntement pour entend Me Paquin?

Une voix : C' est avec plaisir.

Le Preident (M. Pelletier, RimouskI') : Alors, Me Paquin, Ita fait longtmps que vous n avez pa pae, alors je
vais vous demander de vous reidentifer. Et vous avez la parle.

M. Paquin thie) : Ou, M. Ie Prsident. Mateu Paquin de la Direction des af jurdiques au ministere
des Finances et de I'Economie.

Alors, c est assez simple. L' article 141 du projet de loi est une disposition transitoire qui permet un virement
de 74 milions pour l'anee fmanciere 2012-2013 au Fonds de fmancement des etablissements de sate et de services
sociaux. Au moment OU Ie prjet de loi a er presente It l' Assemblee naionae, la date d' entr en viguur prevue pour cet
aricle-la etait Ie ler mar 2013. Or, aujourd'hui, on est rendus au 11 juin 2013, alors c est certain que l'aricle ne
pourra pas entrer en vigueur au ler mars 2013. Alors Ia, on a un ari.ce 200, qui prevoit I' effet reoactif de cerines
dispositions. On va prevoir un eff au lerrn, done on va veni di, a l'arcle 200, que I'arcle 141 va avoir eff depuis
Ie 1 er mas pour donner effet comme il avait ete prevu au moment de la presentation du projet de Ioi.

Le President (M. Pelletier, Riouski) : Est-ce qu il y a des commentairs?

Une voix : Pas pour moi, ya me va tres bien.

Le Preident (M. Pelletier, Rimouski) : M. Ie ministre.

M. Marceau: Je suis pret a voter.

Le President (M. Pelletier, Riouski): Est-ce que I'arendement It l'article...

Une voix : ...

Le President (M. Pelletier, Riouski) : Pardon? ...est adopte?

M. Dubourg : Elle lit das vos pensees, M. Ie President.

Le President (M. Pelletier, Riouski) : Adopte Ii I'unanirite?

Des voix : Adopte.

Le President (M. Pelleter, Rimouski) : L' arcle 201 , M. Ie ministr.

M. Marceau: Oui, j' ai un autre arendement technique.

Le President (M. Pelletier, Riouski): Ah, excusez. Est-ce que Paricle 200, tel qu arende, est adopte?

Des voix : Adopte.

Le Preident (M. Pelletier, Rimouski): Adopte It I'unanimite. L' aricle 201, M. Ie ministre.

M. Marceu: J'ai un autre amenderent technique. Je crois qu i! vient d' etr distribue aux collegues.

(Consultation)
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Le Preident (M. Pelletier, Rimouski) : Alors, est-ce que l'arendement a ere disbue? Alors, l'arendement
est distbue et l' arendement est depose. M. le ministre , sur l'arendement a l' aricle 201.

M. Marcu: Oui, Me Paqui M. Ie President, va expliquer a a tout Ie monde, s i! Ie veut bien.

Le Preident (M. Pelletier, Rimouski) : Me Paquin.

M. Paquin (Mathieu): Oui, M. Ie President, aIors, c est assez simple. L' arendement vise a supprier les
parhes un et deux de l'aricle 201. Essetiellement, c est qu au pahe un on avait des dispositions qui devaient
eut en viguur Ie Ier mar 2013. Alors pour ce qui est de l'arcle 141 - on l'a explique premrnt - on lui donne
un etIet retroactif. Pour les autres articles qui etaent vises a ce pargrphe-la, soit les aricles 183 a 185, Us vont
plutot entrr en vigueur a la date de sanction du projet de loi. On n a donc pas besoin de disposition pariculiere
donc on supprime Ie pagraphe un.

est Ie meme principe qui vaut pour Ie pargrphe deux, qui , lui, prevoyait l'entre en vigueur qe certines
dispositons au ler avrl 2013. Ces dissitions-la vont entrr en vigueur a la da de sacton du projet de Ioi. Etat donne

' on avait certs dispsiton li-dns qui s ' apliquaent aux fonds speiaux on a ajome des dispsitions trsitoires
pa arendeent aux aricles 48. I et je crois, 50.1 pour leur dunner des... en, pour fa les rejusen necessaires a
l'entree en vigueur des fonds speciaux posterieurement au ler avril 2013.

Enfm, on vient simplement prevoir, au paragrphe huit, qu i! y a une disposition, das la mesure oil elle
com port un revo qui va entren vigueur uniquement a ladate flXee pa Ie gouvemement. II s agit d' une modification
de pure concordce.

Le Preident (M. Peller, Riouski) : Merci, M. Paquin. Es-ce qu i! y a de comrenta a l'explication de
M. Paquin? M. le ministr, j'imgine que vous etes pret a voter.

M. Marceau: Je suis a raise avec tout ce qui vient d' etr dit.

Le President (M. Pelletier, Rimouski) : Est-ce que l' arendement a l' aricle 201 est adopre'1

M. Bachand: Adopre.

LePrident(M Peltier, Riouki) : Adopte al'un. Es-ceque l'arcle201 , telqu ame, est adopte'1

Des voix : Adopte.

Le Preident (M. Pelletier, Rimouski) : Merci, et c est adopte.

M. Dubourg : M. Ie President.

Le Preident (M. Pelletier, Rimouski) : M. Ie depute de Viau.

M. Dubourg: Oui, M. Ie President, merci. J'ai un arendement a deposer a cette etape-ci, qu on pourit
distribuer aussi aux parlementaire. Mais a Ie dit :

Intitue du chaitr IV. Replacr, da l'intitue du chapitr IV du projet de ((au nOID) pa ((Don declare)).

Le Preident (M. Pelletier, Riouski) : M. Ie depute, je vous demande de garer votr arendement. On va
y revenir Iorsqu on va appeIer les intitules de chapitr. Si a ne vous fait rien, on va suivre dans l'ordr.

M. Dubourg : I)' accord.
. (21 h 20) .

Le Preident (M. Pelletier, Riouski) : On arve maintenant a l'aricIe... a I' annexe 1. M. Ie ministre?

M. Marceau: Un instant.

(Consultation)

M. Marceau: ...adopre Ita, M. Ie President? Je propose que nous adoptions a, M. Ie President.

Le Preident (M. Pelletir, RiouskJ) : Es-ce qu i! y a des coentas a l'anexe 1'1 Est-ce que l' anexe I
est adoptee?

M. Bachand: Sur division.

Le Preident (M. Pelletier, Riouski) : Adopte sur division.
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M. Marceau: O.

M. Bachand: Parce que je n ' ai aucune idee de ce qu il y a dedas. Toi non plus.

Le Preident (M. Pelletir, Riouski) : Est-ce que les intitules des tis de chaitr et de setion du projet de
loi sont adoptes? M. Ie depute de Viau?

M. Dubourg: Ah, voil. Merci, M. Ie President. Donc, c est Ie moment venu ponr presenter ce arendement,
done... Vous voulez que je relise? Bon, l'arendment - et ensuite, je vais I'expliquer, si vous vouJez bien - c est de
remplacer, dans l' intitule du chapitre IV du projet de Ioi, entre parentheses, ((au noil', par, entr parentheses, ((non
declare))... par Ie terre ((Don declare)).

Le pouruoi, M. Ie President, c est qu Ie chaitr IV, qui cornd done les arcles, je dis, 149 a 157, Ie titre du
chaitr se lit aii : ut cont Ie trvail au noir da l'ine de la consction.)) Et, apres dission, Ie minist
aussi et les collegues parlementaires, la semae demiere, on en avait pale, etaient ouvert a ce que cet arendement-
soit presente. Donc, c est pour Ita que je depose cet arendement-Ia, de fa90n a ce qu on puisse retablir les faits, etda les terres jurdiques, dan les prjet de loi que nous adptns ici, et dan tous les paes dont... ces terres-Ia se
retruvent, que ft soit modifie, effecivement, pour Ie terre ((non declare)), tel que je viens de Ie stipuler, M. Ie President.

Le President (M. Pelletier, Rimouski) : D'autrs commentaires? M. le depute d'Outrmont.

M. Bacnd: Oui, M. le Prident. J' appuie evideent ce arendemen. Voila longrns qu on pale de travail
au noir dans Ie vocabulaire courat. Et soyons trs precis... et 11\ on ne parle pas d' eliminer Ie trvail des Noirs, des
personnes de race noire, pace qu on veut garder Ie depute de Viau avec nous longtemps, la, Emmanuel1)ubourg, on
apprie ce qu il fait mas l' expssion ((tvai au nOm) es une expsion qui n' es peut-etr plus apropree 1\ notr siecle,
etje remercie Ie depute de Viau d'avoir offert 98 On a pale d' ecnomie souterrine, on a pale d'6conomie parllele. Je
comprends bien, les juristes du gouvemement prererent donc : ((Lutte contre Ie trvail non declar dans I'industre de
la constuction.

Je pens que c est une belle inovation. Et on pourait peut-etr, da nos souhts de la commission, s assurer
que ce lanage... Et on fera des souhits tantot, Ill vous nous avez dit qu on pourit en faire un... mas que celui-
aussi. que ft soit ref6r aux legistes du gouvernt pour que cett commission souhte que ce Iagae se retrouve das
la legislation. Peut-etr que Ie prochain projet de loi du ministere du Revenu... de I'Agence du revenu pourait
corriger l' ensemble des endroits dan nos legislations oil on retruve cett expression.

M. Dubourg : Exact.

Le President (M. Pelletier, Riouski) : Oui, M. Ie depute d' Outrmont, vous avez raison, sauf que c est
pIutot Ie revenu qui est non declar qui est inquietat pour Ie ministere du Revenu, non pas necessament Ie travail.
M. Ie ministre.

M. Mau: Bien, ecut sirlement pour dir qu j' appuie cet arendement prpose pa Ie depu de Viau. 
truve qu ' effecvement les mot sont lour de sc et il faut savoir Ies utiliser correcement. 1)an Ie ca de I' exprssion
((travail au noim, qui est trs pejorative, je pens que c est important de... si on peut trouver un synonyme qui arrve
au meme effet sas utilser Ie terre (moil' de maniere pejorative, je pense que c est avantaeux. Alors, ecoutez, oui,
je suis favorable a cela.

Le Prident (M PeDer, Rimouskt) : Alor, es-c que ce arendent es adopt? Oui, M. le depu de Levis?

M. Dube : Je voudrais juste ajouter ma voix, avec tout Ie respect que j' ai pour Ie depute de Viau, a souscrire
a ce que mes collegues viennent de dire, alors... Et vous l'avez fait avec beaucoup d' hurour je tiens a Ie souligner.

M. Dubourg : ...

Le President (M. Pelletier, Riouski) : Alors, est-ce que cet amendement est adopte?

Des voix : Adopte.

Le Preident (M. Pelletier, Rimouski) : Adopte a l'unanimite. Alors , est-c que les intitules des titrs de
chapitre et de section du projet de loi, tels qu arendes, sont adoptes?

Des voix : Adopte.

Le President (M. Pelletier, Riouski) : Adopte. Est-ce que Ie titr du projet de loi a ete adopte?

Des voix : Adopte.
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Le President (M. Pelletier, Rimouski) : Adopte a l' unanimite. M. Ie ministre, est-ce que vous avez des
propositions recommandant la reumerotation du projet de loi amende?

M. Marceau: C;a doit.

M. Bachand: V ous n ' etes pas oblige de lir la motion. On accepte, tu sais.

M. Marceau: Qui, je propose la renumerotation, M. Ie President.

Le Preident (M. Pelltir, RimouskJ') : c; va? Si rn secretaire dit que 98 suft, 98 sufft. Ensuite, es-c que
vous avez une motion d' ajustement des references? M. Ie ministre.

M. Marceau: Egalement. Vous lisez da mes pensees , M. Ie President. Oui j'en ai une.

Remarques fmales

Le Preident (M. Pelletr, Riouski): Es-c qu on parat a Ia period des remaues preliinairs'l Mais,
j'imagine, Ita va prendre plus que cinq minutes. Alors, est-c qu it y a consentement pour poursuivre...

M. Dubourg : Preliminaires ou finales, M. Ie President?

Le Preident (M. Pelletier, Rimouski) : J'ai dit preliminaires?

Une voix : Oui.

Le President (M. Pelletier, Rimouski) :Parce que moi, je suis pdt a recomrencer un autre pro jet de loi.

Des voix : Ha, ha, ha!

Le President (M. Pelletier, Rimouski) : Les remarques finales. AIors, Ita me prendrait un consentement
pour depasser un peu et demie sL. pour ne pas vous interrmpre. II y a consentement?

M. Dubourg : Consentement.

LePreident (M. Pelletier, Rimouski) : Je commenceras par M. Ie depute de Levis.

M. Chritian DuW

M. Dube: Alors, merci, M Ie Preident. Et ce n est pa moi qui vais retar Ie prus, pa que je pens qu
a eu enorrement d' energie qui a ete mise dans ce pro jet de Ioi la.

aimerais mentionner quelques points rapidement. Si on regarde ce qui a ete discute au cour des dernieres
semaines, i! faut se rappeler qu un des element import de ce prjet de loi la, qui etat un prjet de loi omnbus, doncil y avait plusieurs elements qui venaient etr rejoints da Ie meme projet de loi... Le preier element concerne 
Loi sur l' equilbre budgetaire. Et, sans refaire la discussion, nous avons mentionne clairement que nous etions en
desacrd avec l'ajustent pour Gentilly s i! n y avait pas un ajustment eqivalent pour les revenus exceptonnels et je
pense que c es importt de Ie souligner. Meme si vous avez trouve que notre amendement etait irrevable, nous
croyons qu ill' emit - mais je respete votre decision - et c' es pour a que nous nous inscrvons contr ce point-la.

1)euxiemement, j'aiera reercier Ie minst de Finces d'avoir souscrit a notr dernde d' inforrations
suplemetas pour Ies organsres aus que budets. Je crois que, s i! y a un... Pournous, une des honnes nouvelles
dan ce projet de loi 1:i, c est d' avoir maintenant, au cour du prochain budget qui sera depose, autant d' inforrations
pour les organsmes autrs que budgetaires qu i! y en a pour les fonds speciaux. Et, encore une fois, je tiens a en
remercier Ie ministr et son equipe, qui nous ont aides a amener cet element- la.

J' aieras mentionnr aussi que nous avons pale beucoup d' approation des etats finacier. Et je saIue encore
une fois l'ouvertre et , j'oserais dire, l'engagement du minist a deposer au cour des prochain mois, lorsqu
reviend co septmbr, une farn de truver un aritr qui est necsa entr, souvent, le diferents... entr Ie point de
vu du VG, du Verficaur gera, et du minist des Finans lorsu i!s ne s entcdet pa sur cein points qui sontda les emts financiers. Et c est ce qui me permet de dir que j'ai pleinement confance que Ie minist va nous aider a
piloter cett nouvelle demande la, qui, a mon sens, est importte. Pare qu on Ie voit : avec des elements comme les
transfert pluriannueIs, qui est un element sur lequel notre par avai demande une modification au projet de loi n

est- dire des depenses en subventions de l'ordre de 8 millards , qui, a notr avis, aurient dft etr incrit au bilan,
ne I'ont pas er... C'est une demae que Ie Verificaur genera a fait depuis plusieur anees et c est un exemple de
differend que nous aimerions pouvoir corriger.

Alors, je resume aini que Ita a ete un projet de loi trs importt. Nous allons nous incrie contre les elements
que je viens de mentionne. Mais je pense qu i! y a eu quad meme une bonne collaboraton pour l'essctiel des autrs
mesures, et je vous en remercie, M. Ie President.
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Le President (M. Pelletier, Rimouski) : Merci , M. Ie depute de Levis. M. Ie depute d' Outrmont.

M. Raymond Bachand

M. Bachand: Oui, M. Ie Prsident. Nous arivons a terme du projet de loi n 25, et moi aussi, je vais remercier
plusieur pees. Mais il y a qua meme beucoup de chose da ce prjet de loi n 25 - je n en ferai pa toute Ia
nomenclatue 

- y 

compris... Au fond, j' aur dil fai un arendement sur Ie titr du prjet de loi. Parce que Ie titr dit
(qIipaement la mise en oeuvr de certs dispositions du discur du budet du 20 DOvembr 2012)), mais on pouritdi aussi du discour du budget du 19 m ... 20 ma 2012. Et pa qu il y a becoup de disiton de ce projet de loi
Ia qui reprnnet - da Ia continuite de I'Et , corn Ie minstr de Fins dit - des elemen qui venen du budget
que nous avions dese, sn Ie Fond de deeIopnt du sp et de l'acvrt physique, Ie paoine cultuI, Ie FINSS
Ie Fonds de reseux de tranport terrest, l'aide a l'action communuta autnome, qui aide plus de 300 organ, lu contr l'economie soutin, Ie trail non declar - et on va l'apnd - da l'induse de la constrction, les
mesures sur Ie plan d' action sur Ie chagement cliratique, des choses sur Investissement Quebec, sur la selection
des ressortissants etrangers, donc, de nombreuses dispositions aussi en ressours naturelles sur les baux et permis, Ie
Fonds des ressources nature lies, Ie Fonds d' informtion sur Ie terrtoire...
. (21 h 30) .

II Y a des nouveIles dispositions aussi, certnes - vous nous avez cotendus ce soir - sn lesqueIles DOUS nous
oppsons, surut qu ' elles consen des chaemen de cap raicux par rapo a ce qui avait ete promis aux Quebecois
comme Ie degel de I'electrcite patroniale. Par aileurs, nous sommes heurux aussi d' avoir pu contrbuer a la redaction
du prjet de 10i et que Ie min ait acpt, pa exemple, a l'arcle 55, qui est un arcle qui peet au Consil du trsoret au minist des Finan de faire des deres trs specifiques dan les organisres et les ministres... rns que cet
aricle-Ia a ete modifie a notre demade pour encadr dans Ie temps et Ie limiter pour la periode, au fond, de cette
anee et de ran prohain, qui est la periode de reur a l'6quilbre budgemir et de I'anee qui suit, donc ce n es pas...
Pare que ft vient quand mern chager beucoup de pridpes de gouvemce. Nous sommes contents d'avoir reussi a
proteger l' independance de la Regie de l'energie. Nous sommes contents aussi d' avoir areIiore, en intrduisant ces
articles sur Ie vin, hein, qui permettont aux Quebeois cet ete, si l' Assemblee nationale Ie decide d' ici vendrei, de
rapportr a la maison des bouteiles de vin entamees qu ils auront entaees au restaurant. C' est une modemisation.
Alors, c est un projet de loi.

V ous savez, Ie gouvememcot est elu et iI sera juge pa ce qu il fait, mais a un moment donne iI faut accepter aussi
que Ie gouvemement puise gouvemer, et DOn pa parysr son acton. C' est toujour un 6quilibre delica paricuIierement
quad il y a un gouernment mirita, pa qu on pourit s objecer, s objecter, puis reer, pui en election
tous les trois mois. Nous n avons pas choisi de faire \,a, et, au contraire, avec beaucoup de discussions aussi entre nos
adjoints poIitiques et je les remercie - pour arver das un projet de loi ou nous avons pris un peu moins d' une
quataine d'heurs, quelque chose comme ft... On anr pu en prend 200, ft aurait difcilernt pu aIler plus vite , je
pense, alors, de nous avoir aide a faire Ita...

Merci, M Ie President. Merci, Mre la ser6ir, Emile Bevan. Merci au personnel de souten, etc. Meri aux
fonctionnires des Finances. Hein, vous connaissez I'admiration que j'ai pour vous , merd d'avoir bien conseile et
d' avoir repo a nos qustons ausi, et contiue votr trvail da ce pr a la fois de developp economique
du Quebe mais aussi de contr1e de finances pubIiques et de contle de la det. Et mei ames coIlegues parlementares,
depute de Levis, mes collegues de ce cote-ci de la Charbre... Nicole, c est quoi, ton comte, deja?

Mme Menard: Laporte.

M. Bachan: Mre la depute de Lart, Ie deput de Viau, Ie deput de Verdun et les depute du cO du Pari
quebeis, M. Ie minis des Fina. Alor, ft ete un pIasir et on a gare ce deba das un cortisie cene, je pense.

Le Preident (M. Pellr, RimouskI'): Merci, M. Ie depute d' Oueront. Es-ce qu iI y a d' aut collegues
qui voudraient faire des remarues finales avant M. Ie minist?

M. Luc Trudel

M. Trudel: O.K. Moi, je vais vous dir , pendant deux minutes...

Le President (M. Pelletier, Riouski) : M. Ie deput de Saint-Maurice.

M. Trudel: Souvent, les gens ont l' imprion, en voyant les debats en peod de queio et rense orales, que
es un peu vai tout ft c est un. sple, ainsi de suite. Malgr certines divergces d' opinions das cett commission-

Ia moi, j'ai eu la chance de visiter quelques commissions , de pariciper Ii plusieurs commissions. II y a eu malgre
tout un debat de haut niveau Ii plusieur reprises autour de la table, et pui ce fu un plais pour moi d'y paiciper. AlorsIi vous tous, chers collegues, merci.

Le President (M. Pelletier, Riouski): C;a va? Pas d'autres commentaires? M. Ie ministre.
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M. Nicolas Mareeu

M. Marceau: Oui. Merci, M. Ie President. Ecoutez, Ie collegue de Saint-Maurce vient de faire un
commentaire qui, je pense, caterise l'ensemble de cette commission depuis longtemps, Effectivement , c est une
commission qui est trs studieuse, et puis tres trvailante, et puis qui arive a mener des debats diffciles malgre tout,
sur un ton qui je pense, a du bon sens. Ce n es pa Ie cas tout Ie temps paut a I'Assemblee nationale; c est Ie cas ici, la
plupart du temps, je dirais.

Je veux revenir un peu sur Ie fond du projet de Ioi. Effectivement, c est un pro jet de loi qui a repris certaines
dispoitions du budget du 20 mar 2012 du depute d' Outmont, mais qui ausi intruisai pu continue d' introduir
des nouvelles dispositons, pour plusieur qui deulcot de l'et des fmace publiqu qu on a deuvert, lorsu on est
arrives aux comrndes en septembre demier.

On a eu a poser des gestes. Certins d'entre eux j'en suis certin , ne font pas l'afaire de l'opposition, je l'ai
bien note. Cela etat, des gestes sont poses tat sur Ia feneture de la centrale de Gentilly, sur Ia question des tafs
d' eleccite, sur les depenses de cein oransres et fonds speiau. On n ' avai pa tellement Ie choix qu de procer decett fan-la, autment on n ' avai pa ce qui et necss. Sur Ie Fonds de generaons, on a chae de chose. On a
change aussi des choses fort importtes sur, evidemment, Ie VG, VG que, desormais, on va... a qui on va permette
de faire la verification de l'optirsation des ressources da les entreprises du gouvemement. Je sais que Ie collegue

Outrmont etait moins d'accord Ia-dessus, mais, quad meme, je pense que c est une avancee pour Ie Quebec.
Sur les transferts plurianuels, on a eu un trs beau debat - je pense que c est importt de Ie dire - sur 

question des tranfert pluranuels et puis des normes qui nous regisset, les norrs comptales qui nous regissent. On a
eu un debat imrt puis mtress. Effecernnt, la queston du trrt des boisns alcolique a donn I' occasion
de presenter un amendement bienvenu, je pense, effectivement, qui va aider nos restauraturs puis qui, sur Ie plan de
la sate publique, est tres, tres avantageux aussi.

Alors, ecutez, done, c est un projet de loi qui met en oeuvre des dispositions du budget budget qui a ete renduness po les raso que vous conn pui que je ne rerei pa, M. Ie Prident, ma que j'aur I' occasion
de reprendr, c ' est cer, da Ies prochains jour, puisqu ' on va debatte de tout ceIa au salon bleu.

Pour conelur, M. Ie Prsidet, pour conIur, je voudris fa des rernrcements. AIor, reier evidemment Ies
collegues du Par quebeis. Alors : deut de Roberval, deput de RouyNor- Temue, de Sanguinet et de
Saint-Maurice, mais egalement d' autrs qui ne sont pas avec nous ce soir mais quj sont venus se joindre a nous Ii
l'occasion, dont , en pariculier, Ie depute de 1)ubuc, qui est venu, et la deputee des Iles-de-la-Madeleine. J'en oublie
peuH tr. Je ne crois pas , mais je crois que j' ai fait Ie tour.

Une voix : ...

M. Marcu : OK Evidernnt je voudr remercier Ie collgu de I' oppositon: Ie deput d' Outrmont,
Ie deute de Viau, Laport, Verdun aussi, qui nous a pousse a aller rapidement. On a vu que.. Le deput de Viau et aussi
Ie depute des Chutes-de-la-Chaudiere... pas de Viau , de Levis, aussi , que je veux remercier, et puis Ie depute des
Chutes-de-la-Chaudiere, qui a ete present a plusieurs reprises et puis qui a ete...

Une voix : ...

M. Mau : e Ie depu de Mercier, qui a ete prent Ii quelqus res. Je vouds vous remercier,
M. Ie Prsident, je veux remerier Mm la sereir reier Ie personnel de la commission et, pour fi, remerier
ceux qui ont vraiment travaile trs, tres fort dans I' ombre tout Ie temps, mais qui ont fait un boulot formidable , tat Ii
l' occaion du budget qu quad est venu Ie temps de rediger Ie prjet de Ioi qui Ie met en oeuv. Donc, evidemment,
vous aur coprs, les foncionnais du rnistere des Finances, ma aussi de d'aut rnslre, pa qu evidemment
Ie prjet de loi incorpra de sens prvent de d'aut mitCres. Alors, il y a eu enrmement de fonctionnaires, et

ne parait pas, la, mais qui nous ont accompagnes tout au long des travaux, qui ont ete presents de longues heures
de Iongues soirees, ne sachat pas s ils allaient interveni ou pas. Alors, je veux les saluer, les remercier. lls sont
indispensables, evidemment, au fonctionnement du gouvemement et ils ont toute ma reconnaissace. Alors, c est 
M. Ie President. Je conclus lli-dessus. Merci a vous.

Le President (M Pelletier, Rimouski) : Merci, M. Ie ministe. M. Ie depute d'Outront.
M. Bachand: Qu, su un autr sujet. Es-ce que Ie minist des Finances peut terminer en coneIuat qu on se

revoit jeudi sur I' aricle 292? J' airerais a que a soiL.

M. Marceau: Oui , oui, c est convenu a. Donc, on va...

M. Bachand: Merci.

M. Marceau: C' est quoi, Ie numero de l'aricle?

M. Bachand: 292, me dit-on.
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M. Marceau: 292.

Le President (M. Pelletier, Riouski) : Mais vous allez ravoir une nouvelle convoction.

M. Bachand: Oui, je sais, mais...

M. Marceu: Oui, oui. Mais, de toute fafn, remaquez bien que c est.. Moi, je sui diponible, etje pens que
ya va etr jeudi. C'est Ie president qui doit Ie dir, en fait, plus que moi, je pense.

Le Preident (M. Pelletier, Rimouski) : AIors, M. Ie minist, merci beaucoup. Merci aux gens qui vous
accompagnent, du ministere, du cabinet et de I' Agence du revenu, des Finaces. Merci a tous les collegues des deux cOtes
de Ia salle aii que Ies gens qui vous accompaent Merci beucoup au membres de la commssion et de l' AssembIee
nationale. Merd, Mme la secretair. Et. si nous sommes une commission aussi studieuse, en plus d' etre de Ia faute
de la secretaire et du president, c est aussi de votr faute. Alors, merci beaucoup a tout Ie monde.

Et, ayant accompli son mandat, la commission ajoure ses travaux sine die.

(Fin de ta seance II 21 h 40)


